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Более 60 лет назад в Подмос-
ковье был построен наукоград 
Черноголовка. В нем открылись 
академические институты, туда 
пришли талантливые ученые. 
Среди них были и основатели 
«Августа». Многие руководители 
и основные акционеры компа-
нии – бывшие сотрудники Инсти-
тута химической физики Акаде-
мии наук СССР. 

За 30 лет существования «Ав-
густа» его связь с наукоградом не 
прерывалась, а только укрепля-
лась  – местом своей «прописки» 
компания выбрала именно Черно-
головку, платит налоги в местный 
бюджет, активно участвует в жиз-
ни города, финансирует проекты по 
его благоустройству.

Компания собирается постро-
ить в Черноголовке инновационный 
научно-исследовательский центр, 
перенести сюда штаб-квартиру, 
построить жилье для сотрудников. 
А  первым шагом в  реализации 
этих масштабных планов стало 
строительство суперсовременного 
образовательного комплекса, в ко-
тором будут учиться талантливые 
ребята из Черноголовки, а также 
дети специалистов будущего науч-
ного центра.

Открытие здания Новой Чер-
ноголовской школы состоялось 11 
апреля. Мы посвятили ему фоторе-
портаж на стр. 6 - 7, чтобы вы смог-
ли увидеть, какие условия «Август» 
создал подрастающему поколению 
для получения высококачественно-
го образования и творческого раз-
вития личности.

На торжественной линейке ге-
неральный директор АО Фирма «Ав-
густ» М. Е. Данилов пожелал уче-
никам: «В такой школе даже двой-
ки приятно получать. Но я пред-
ставляю, насколько здесь приятно 
получать пятерки и насколько при-
ятно эти пятерки ставить. Ходите 
сюда с удовольствием!»

Теперь компания «Август» по-
могает растить не только урожаи, 
но и талантливую молодежь, кото-
рая будет трудиться на благо на-
шей страны. 

На заглавном фото – один из 
учеников Новой Черноголовской шко-
лы в день ее открытия.

Уважаемый 
читатель!
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создает будущее
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ПРОИЗВОДСТВО
Дамир, чем занимается «Тней-Аг-
ро»?
Наше главное направление – рас-
тениеводство. В основном выращи-
ваем зерновые, а также кормовые 
культуры: ячмень, овес, зерновые 
смеси с добавлением гороха, мно-
голетние травы. Четыре года назад 
ввели в севооборот масличный лен, 
и теперь под ним около 20 % пло-
щади пашни. На небольших участ-
ках с  капельным орошением за-
нимаемся овощами и  картофелем 
по интенсивным технологиям. Еще 
у нас круглый год работают тепли-
цы площадью 0,3 га, где мы произ-
водим огурец без применения ка-
ких-либо агрохимикатов во вре-
мя вегетации, то есть органическую 
продукцию.
Кроме того, ведем животноводство 
мясного направления. У  нас около 
1 тыс. голов овец и табун лошадей 
(примерно 400 голов).
Зерновых собираем в  среднем 
13,9 ц/га, льна – до 10 ц/га. Читате-
лям из других регионов такие уро-
жаи могут показаться скромными, 
но нужно учитывать, что в  послед-
ние три года регион страдает от 
жесточайшей засухи. Что касается 
культур на поливе, то моркови полу-
чаем не менее 70 т/га, картофеля – 
от 35 - 37 т/га.

Кто потребители вашей продукции?
Зерновые продаем через трейде-
ров в  Среднюю Азию: Узбекистан, 
Туркменистан, Афганистан. Семе-
на льна либо идут на перераба-
тывающие заводы внутри Казах-
стана, либо тоже через трейдеров 
импортируются в  Китай. Что каса-
ется овощной продукции, то пока 
ее объемы были небольшими, до 
1 тыс. т, она расходилась по бли-
жайшим населенным пунктам. Но 
теперь овощи и картофель мы по-
ставляем в  крупные города, такие 
как Астана (Нурсултан) и Костанай. 
Огурец продаем в  своем городе 
Есиле и в Костанае, его общий сбор 
составляет до 200 т/год.

Вы сказали про недостаток влаги. 
Ваши поля расположены в  засуш-
ливой степи?
Мы находимся в  Есильском райо-
не Акмолинской области, на грани-
це с  Костанайской и  Североказах-
станской областями. Здесь средне-

многолетняя норма осадков состав-
ляет 250 - 280 мм в  год. Но в  по-
следние годы мы такого количества 
и близко не видели, в прошлом се-
зоне выпало примерно 75 мм, при-
чем с апреля по сентябрь было не-
сколько очень скудных дождей, по 
1 - 2 мм. Такая засуха могла бы при-
вести к  катастрофе, но благодаря 
нашим технологиям удается рабо-
тать с положительным результатом.

ОСОБЕННОСТИ 
ТЕХНОЛОГИИ
Как вы боретесь за влагу в услови-
ях такого ее дефицита?
Один из способов – использовать 
чистый пар. В нем земля накапли-
вает влагу, отдыхает, мы боремся 
с  сорняками, и  в  результате уда-
ется поднять урожай. После па-
ров продуктивность пшеницы бы-
вает на 100 % выше, чем после 
любых предшественников, в  том 
числе льна. Что касается опасно-
сти эрозии почвы, то за шесть лет 
работы я только один раз наблю-
дал ситуацию, когда ветром сду-
вало мелкозем, а  водной эрозии 
у нас не наблюдалось никогда. Так 
что мы сторонники паров. Сейчас 
они у нас занимают 20 % всех пло-
щадей, в дальнейшем думаем уве-
личить до 25 %, чтобы повысилась 
доходность, перейдем с пятиполь-
ного севооборота на четырехполь-
ный. До этого года применяли пя-
типолье: чистый пар, зерновые 
(в  основном пшеница), маслич-
ные (главным образом лен), пше-
ница, кормовые травы. Для много-

летних трав используем 7 - 8-поль-
ные севообороты.
Другие способы влагонакопления 
мы тоже пробовали. Пытались внед-
рить No-till на отдельных площа-
дях, где-то вводили вместо чисто-
го пара бобовые культуры. Но с бо-
бовыми дело не пошло, потому что 
они в  условиях жары и  засухи не 
могут реализовать способность 
к  азотфиксации. Так что эффек-
та от них мы не получали. Обыч-
но бобовые предшественники счи-
таются почти равноценными пару, 
но для нас пар оказался намного 
выгоднее.
Ну и  практикуем зимнее снего-
задержание и  очесывающий ме-
тод уборки. Правда, опыт показы-
вает, что вся накопленная за всю 
зиму влага может исчезнуть лишь за 
одну неделю лета. Поэтому мы всег-
да стараемся максимально исполь-
зовать осадки, которые выпали в те-
чение сезона. Под это подстраиваем 
все, начиная с нормы высева.

Как именно вы меняете нормы 
высева?
В Северном Казахстане принято 
высевать от 3 млн шт. семян на 1 га, 
а  мы обычно сеем не более 2,2  - 
2,8 млн/га. В начале прошлого сезо-
на наши старожилы прогнозирова-
ли урожайный год, и мы начали се-
ять с нормой высева 2,8 - 3,2 млн/га. 
Почти 40 % полей так засеяли и по-
няли, что площади питания растени-
ям не хватит. После этого для остав-
шихся площадей снизили норму до 
2,4 - 2,6 млн/га. Но ниже опускать 

ее уже нельзя, при 2 млн/га урожай 
снизится.

Применяете ли удобрения?
Без них земли истощатся. А  у  нас 
и так не очень богатые каштановые 
почвы, гумусовый слой до 27 см. 
Ниже начинается глина, в  которой 
тоже есть питательные элементы, но 
это не очень изученная тема.
Так что удобрения мы используем. 
Они дают заметный эффект при 
основном внесении, под осеннюю 
вспашку или пары, а также в виде 
листовых подкормок. А вот припо-
севное внесение у нас не работа-
ет, в  чем мы неоднократно убеж-
дались. Влаги очень мало, и  она 
быстро уходит на глубину, поэтому 
удобрение не может растворить-
ся, так и лежит бесполезно в сухой 
земле… В  связи с  этим мы даем 
много листовых подкормок по ве-
гетации и видим эффект: прибавка 
урожая составляет от 15 до 50 %.
А не так давно мы стали вносить 
органику, которая накапливает-
ся от животноводства. Начали раз-
брасывать с  позапрошлого сезо-
на примерно по 30 т/га. В  2021 
году внесли на площади в 600 га 
под вспашку. Эффект есть: на этих 
участках получали хорошие уро-
жаи. Так что навоз будем обяза-
тельно использовать.

Должно быть, благодаря удобре-
ниям и  качество зерна получается 
выше?
Качественное зерно получается 
у многих соседей, это «визитная кар-
точка» нашего региона. В основном 
здесь играет роль обилие солнца – 
интенсивность фотосинтеза просто 
бешеная. Плюс засуха, при которой 
качество зерна обычно всегда луч-
ше. В дождливые годы оно падает, 
вот тут мы его поднимаем за счет 
подкормок. Хотя во многих случаях 
лучше собрать 2 - 3 т зерна четвер-
того класса, чем 1 т третьего…
Мы сможем поднять качество зер-
на еще выше, когда при перехо-
де комбайна с одного поля на дру-
гое будем менять настройки, полно-
стью перейдем на индивидуально 
подобранные режимы для каждо-
го участка.
Еще у нас очень качественная очист-
ка зерна. Построили зерноочисти-
тельный ток с  немецким оборудо-
ванием, технологичный и  произво-
дительный, до 120 т/ч. В результате 
всех мероприятий рефракция зер-
на от поля до конечного потребите-
ля у нас не превышает 5 %. В про-
шлом году была даже 4,2 %. Причем 
3 % ушло в  сечку, дробленку, щуп- 
лое зерно, то есть не на выброс, 

а  в  отходы, которые используем 
в животноводстве и раздаем людям.

Сорта пшеницы вам нужны тоже 
устойчивые к засухе?
Пшеница у нас в основном омской, 
курганской и  европейской селек-
ции. Наш любимый сорт, стабиль-
ный и  надежный, – это Омская 36. 
Не можем найти ей замену, столь же 
устойчивую к засухе. Но в дождли-
вые сезоны (как в  2017 году) она 
проигрывает.
Постоянно испытываем новые сор-
та. Сначала на пробу выращива-
ем их на участках по 200 га, в про-
шлом году брали 11 сортов пшени-
цы для нашего региона: казахстан-
ской, российской селекции, немец-
кий сорт и французский – Ликаме-
ро. В  итоге мы выделили четыре 
наименования, которые показали 
себя лучше всех, и продолжим ра-
ботать с ними.
Сорта льна тоже продолжаем под-
бирать, смотрели в  деле омский 
сорт и образец из США. Последний 
дал у  нас 8 ц/га – лучший резуль-
тат по масличным для нашего реги-
она, а омский отстал всего лишь на 
1,5 ц/га. Продолжим испытания, по-
тому что делать выводы на основа-
нии результатов одного сезона не-
корректно, нужно хотя бы два.

Для производственных посевов ис-
пользуете покупные семена или 
свои?
Приобретаем элиту, сеем ее на 
участках после пара, а  на осталь-
ную площадь распространяем уже 
свои семена. Очень большое внима-
ние уделяем качеству и подготовке 
семенного материала. В  2016 году 
полностью заменили зерноочисти-
тельное оборудование на зарубеж-
ное, поставили импортные протра-
вочные машины. По нашим расче-
там, после этого урожайность под-
нялась примерно на 15 %. Потому 
что мы делаем упор на протравли-
вание и питание семян, при подго-
товке используем до семи различ-
ных препаратов, от протравителей 
до микроудобрений. Ведь семена 
прорастают в  сложных условиях: 
быстрое иссушение почвы, воздуш-
ная засуха. Им нужно помогать.

ЗАЩИТА
Раз мы заговорили про протравли-
вание семян, давайте разберем его 
подробнее на примере пшеницы.
Протравители используем разные. 
Часто выбираем имеющие в своем 
составе тебуконазол, который кро-
ме своего прямого фунгицидного 
действия способствует регенерации. 
А  нам это важно, потому что из-за 
пониженной нормы высева нужно 
усиленное кущение. После того, как 
мы его получим, у  растений вклю-
чится саморегуляция: при достаточ-

Герой номера

«Улучшение – процесс бесконечный»

Поля «Тней-Агро» находятся в засушливой степи

«Тней-Агро» 

26 тыс. га земли, в том 
числе 16 тыс. га пашни.

Растениеводство: 
зерновые, масличные, 
кормовые, овощные 
культуры.

Животноводство 
мясного направления.

120 сотрудников. 

Заниматься сельским хозяйством в засушливых степях Казахстана очень непросто. Однако ТОО «Тней-
Агро» в Акмолинской области удается не только стабильно работать, но и развиваться – во многом 
благодаря его молодым энергичным лидерам, которые умеют объединить наработанный опыт 
с передовыми знаниями и идеями. Рассказывает руководитель предприятия Дамир Саруарович 
БОЛДАНОВ.

Д. С. Болданов в огуречной теплице
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ном количестве осадков выживет 
много стеблей, в засуху – один - два, 
но за счет этого мы набираем уро-
жайность. В числе прочих использу-
ем «августовский» Оплот Трио, даем 
его в норме применения ниже сред-
ней. Экспериментируем с  разными 
препаратами, в этом году, например, 
ведем опыты с тремя новыми евро-
пейскими протравителями.
Так как последние сезоны были 
очень засушливыми, на полях очень 
много хлебных блошек. Поэтому до-
бавляем к фунгицидному протрави-
телю инсектицидный Табу в макси-
мальной дозе.

Кроме химических протравителей, 
чем еще обрабатываете семена?
Третий наш компонент  – биофун-
гицид на основе Bacillus subtilis, на-
пример, башкирского производства. 
Он работает как инокулянт. Еще два 
агрохимиката содержат элементы 
питания. Для старта растению очень 
нужен фосфор, так что даем семе-
нам его в доступной форме, и бла-
годаря этому корневая система 
проростков быстрее развивается. 
К нему добавляем микроудобрение, 
содержащее цинк, марганец и  бор, 
в  котором каждый элемент оказы-
вает определенное действие.
Еще один важный компонент – ами-
нокислоты, с  ними растения лучше 
усваивают удобрения. Мы приме-
няем препарат китайского произ-
водства в виде порошка, требующе-
го растворения в  горячей воде. Ну 
и  заключительный, седьмой препа-
рат необходим нам для того, чтобы 
все предыдущие не улетели в пыль 
и не остались на стенках емкостей – 
это биологический прилипатель. Он 
помогает всем компонентам обво-
лакивать оболочку семян и  покры-
вает их сверху своеобразным за-
щитным слоем.

Как защищаете пшеницу во время 
вегетации?
У нас полный спектр защиты. 
С  сорняками боремся и  механиче-
ски, и с помощью химпрополки. Не 
экономим на противоовсюжных 
препаратах и  сульфонилмочеви-
нах, успешно подавляем и  овсюг, 
и  куриное просо, убираем пасту-
шью сумку, виды осотов, практи-
чески везде извели полынь. В на-
шем зерне примеси семян сорня-
ков практически не бывает. Нам 
многие производители предлага-
ют свою «химию», но мы 70 % бе-
рем у «Августа».
В этом году хотим попробовать но-
вые для себя гербициды – Деметра 
и Балерина Супер, потому что вью-
нок полевой (у нас его называют 
«березкой») отрастает позже дру-
гих, а мы должны закончить герби-
цидные обработки до фазы трубко-
вания. Пока что отзывы на препара-
ты разные, нужно проверить у себя.
В прошлом году было очень много 
горчака. У  нас, если он появляется, 
то очагами площадью в 30 м2 мак-
симум. Эти очаги мы обрабатываем 
гербицидом сплошного действия, 
осенью опахиваем и сдаем участок 
на двухлетний карантин.
Во время кущения вместе с герби-
цидной обработкой даем биофун-
гициды на основе Bacillus subtilis 
и Trichoderma veride. С биопрепара-

тами много экспериментируем. Эф-
фект от их применения может быть 
заметен не сразу, он может прояв-
ляться через год или больше. Но 
благодаря им мы добились того, 
что в  дождливые, холодные сезо-
ны меньше работаем химическими 
фунгицидами и бывает достаточно 
одной обработки во время колоше-
ния, и этого хватает. Если сезон за-
сушливый, то и по колошению нуж-
но было работать фунгицидами вы-
борочно, потому что условия скла-
дывались не в пользу развития бо-
лезней. Отмечу, что мы оценива-
ем фитосанитарные проблемы не 
только на глаз, но и  по результа-
там всесторонней лабораторной 
диагностики.

70 % используемых препаратов  – 
от «Августа». Почему именно такой 
выбор?
«Тней-Агро» сотрудничает с «Авгус-
том» более восьми лет, мы рабо-
таем разными препаратами. Ког-
да не стало отца, компания нас 
здорово поддержала и  помогла, 
нам очень важна технологическая 
и  моральная поддержка. С  нами 
работает региональный предста-
витель «Август-Казахстан» по Ак-
молинской области Нургали Атю-
тюневич Канитаев.
Мы регулярно участвуем в  Днях 
поля, которые проводятся в  Севе-
ро-Казахстанской области, один 
раз посетили завод «Августа» в Бе-
лоруссии, и очень понравилась тех-
нологическая база. Мы понима-
ем, почему «Август» лидирует сре-
ди химических компаний в России 
и  Казахстане. Хотелось бы только, 
чтобы фирма регистрировала в Ка-
захстане больше тех продуктов, ко-
торые уже есть в России, – сейчас 
они приходят к нам с опозданием 
на три - четыре года.

РАЗВИТИЕ
Расскажите о  новом для себя 
направлении – овощеводстве.
Мы диверсифицируем бизнес, то 
есть осваиваем новые для себя 
ниши, чтобы уйти от зависимости 
от одной культуры, конкретнее – от 
пшеницы. Если случится ее неуро-
жай или цены упадут, мы прикро-
ем тыл за счет овощеводства, ко-
торое примерно равноценно по 
доходности.
Например, мы построили по инди-
видуальному проекту теплицы для 
круглогодичного использования 
и  выращиваем огурец. В  первый 
год было тяжело, так как мы реши-
ли организовать органическое про-
изводство. Пришлось несколько 
снизить планку, применять пести-
циды в  промежутках между обо-
ротами культуры, то есть вне веге-
тации. Тем не менее, ежемесячно 
сдаем свои огурцы на экспертизу, 
и никаких лишних нитратов и остат-
ков пестицидов в них нет.
Строим суперсовременные ово-
щехранилища для длительного 
хранения с  немецким оборудова-
нием, где морковь будет храниться 
до весны. Одно, на 2 тыс. т, уже ра-
ботает, каждый год будем вводить 
новые мощности.
Конечно, выращивать морковь 
и  картофель нужно по своим тех-
нологиям, мы пока их оттачиваем. 

По результатам прошлого сезона 
вместе с агрономами проанализи-
ровали проблемы, нашли 18 оши-
бок и  поняли, что, если их устра-
нить, можно получить урожайность 
моркови более 100 т/га. Использу-
ем сидеральные пары, раскидыва-
ем на них навоз. Организуем дроб-
ное питание в соответствии с дан-
ными почвенного обследования. 
Есть проблема с  сорняками, осо-
бенно с  вьюнком полевым. Чтобы 
лучше справляться с ним, мы зака-
зали немецкий культиватор-окуч-
ник. Он создавался для органиче-
ских хозяйств в  Европе, где идет 
тенденция к  уменьшению исполь-
зования пестицидов. Он идет пря-
мо по гребням, обрабатывает поч-
ву рядом с рядками и между греб-
нями. Соответственно, убирает до 
99 % сорняков.
Мы расширяем ассортимент ово-
щей (планируем также выращи-
вать капусту и  свеклу) и  площади 
под ними. К  этому сезону подгото-
вили очередной участок, где рань-
ше были многолетние луга. Снача-
ла обработали почву, организова-
ли орошение и в прошлом году по-
сеяли рапс в качестве фитосанитара 
почвы. Правда, на фоне жары куль-
тура страдала от множества вреди-
телей: капустной моли, лугового мо-
тылька, рапсового цветоеда, кото-
рого в  нашем регионе никогда не 
было, потому что и рапс здесь никто 
не выращивал. Нам пришлось про-
вести за вегетацию до 12 инсекти-
цидных обработок, что существенно 
увеличило себестоимость урожая, 
но своей цели мы добились – почва 
на этих полях улучшилась на глазах.

Должно быть, у  вас много разной 
сельхозтехники?
Да. То, что поля у нас разбросаны, от 
края до края расстояние порядка 
100 км, тоже вынуждает подстраи-
ваться. Техника представлена ино-
странными и российскими моделя-
ми. Тракторы у нас от «John Deere» 
до «Кировцев», сеялки «ростсельма-
шевские», «John Deere», «Bourgault», 
комбайны «Claas», «Acros» и «New 
Holland». На картофеле и  овощах 
в  основном вся техника фирмы 
«Grimme».
Мы сознательно используем маши-
ны разных производителей даже 
на одной и той же культуре, потому 
что год на год не приходится, в од-
ном сезоне выигрывает одна тех-
ника, а  в  следующем – другая. Но 
везде стремимся к  максимальной 
автоматизации, к  тому, чтобы све-
сти влияние человеческого факто-
ра к минимуму. Пусть лучше меха-
низатор сосредоточится на каче-
стве выполнения операции, а вож-
дение возьмет на себя автомат. 
Парк все время расширяем, не так 

давно закупили немецкую сеноза-
готовительную технику и  надеем-
ся увеличить объем заготовки сена 
для наших животных в два раза.

ТРУДОВЫЕ РЕЗЕРВЫ
Вы выращиваете совершенно раз-
ные культуры. Как справляется 
коллектив?
Конечно, заниматься всеми направ-
лениями сразу объективно сложно. 
Думаю, более 80 % успеха нашего 
предприятия зависит от трудового 
коллектива. Слаженная командная 
работа во всех направлениях – от 
стройки до производства. Люди – 
наше главное богатство.
У нас пять агрономов разного на-
правления, и все не старше 25 лет. 
Они не только энергичные и рабо-
тоспособные, но уже многое знают 
и могут научить других. Хотя взрос-
лое поколение иногда дает фору 
молодым, и многие производствен-
ные аспекты держатся на опытных 
специалистах. Но большинство на-
ших сотрудников умеют идти в ногу 
со временем, пользуются совре-
менными технологиями.

Значит, с кадрами проблем нет?
Сельская местность пустеет. В бли-
жайшие 20 лет кадровый дефицит 
будет нарастать. Поэтому мы под-
страиваемся под каждого специа-
листа, стараемся развивать в  нем 
сильные стороны, мотивировать 
всеми возможными способами, не 
только финансово и статусно. Если 
раньше ежегодно зарплата росла 
на 9 - 10 %, то в этом году из-за ро-
ста инфляции пришлось поднять на 
30 %. Приглашаем молодежь, по-
могаем пройти обучение, приобре-
таем для них дома или субсидиру-
ем приобретение, в  будущем нач-
нем строить для сотрудников жи-
лье городского типа. Так как хотим, 
чтобы местная школа действовала, 
кандидатов с детьми рассматрива-
ем в первую очередь.
Чтобы сотрудники спокойно работа-
ли, обеспечиваем их и наших пай-
щиков овощами, картофелем, му-
кой, кормами и зерновыми отхода-
ми для домашних подворий, дрова-
ми, углем, – все это по себестоимо-
сти. Местным инвалидам и пенсио-
нерам завозим то же самое бесплат-
но. Так как 90 % работы зависит от 
людей, мы должны понимать их быт 
и помогать.
В свое время наш отец завел такой 
порядок – дать людям возможность 
помимо зарплаты иметь дополни-
тельные возможности, и  мы про-
должаем традицию.

Помимо участия в жизни сотрудни-
ков, помогаете ли родному краю?
Мы с  братом выросли в  совхозе, 
живем здесь и считаем обязатель-

ным заниматься социальными про-
граммами. Спонсируем работу дет-
ской спортшколы джиу-джитсу. Ее 
ученики участвуют в республикан-
ских соревнованиях, недавно за-
воевали 12 медалей, и даже ездят 
на чемпионаты мира за границу, 
поездки мы оплачиваем.
За свой счет организуем освеще-
ние улиц. Пока освоили только 
0,9 км, но за год планируем прове-
сти свет на четырех улицах. С  на-
шим участием по госпрограмме 
должны будут построить новые до-
роги протяженностью 3 км в  селе 
и водопровод.
Да, вести бизнес непросто. Факто-
ров много, в том числе и политиче-
ских, которые от нас никак не за-
висят, но из-за них идет девальва-
ция, инфляция. Проблемы с  коро-
навирусом никуда не делись. Но 
мы не жалуемся, действуем в  тех 
обстоятельствах, которые есть. Ведь 
на результат влияют не одни внеш-
ние силы, но и  мы сами. А  когда 
хочешь что-то сделать, то и способ 
найдется.

Я желаю вам успехов, и чтобы об-
стоятельства складывались в вашу 
пользу. Спасибо за беседу!

Беседовала Елена ПОПЛЕВА
В подготовке материала 

участвовал Альгирдас РУЙБИС
Фото И. Семенчи и «Тней-Агро»

Контактная информация

Представитель «Тней-Агро»
Моб. тел.: (771) 830-83-19
rakhimzhan@tnei.kz
Нургали Атютюневич 
КАНИТАЕВ
Моб. тел.: (701) 221-83-16

Д. С. Болданов: „Сельское хозяйство 
так интересно, потому что нет 
вещи, которую нельзя улучшить. 
Все можно улучшать бесконечно“.

Современная дождевальная техника

Руководство
«Тней-Агро» в 1996 го-

ду создал Саруар Сейтжа-
нович Болданов. Хороший 
производственник, он ре-
гулярно внедрял в  фер-
мерское хозяйство новые 
технологии, помогал од-
носельчанам, а  также за-
нимался проблемными 
вопросами отрасли. Пять 
лет назад его не стало, 
и хозяйством занялись его 
сыновья Дамир и  Рустам, 
получившие образование 
в Великобритании.

Если Дамир Болданов 
целенаправленно готовил-
ся к работе в агробизнесе – 
получил специальность аг-
ронома (дополнительно он 
прошел зарубежную под-
готовку по направлению 
«менеджмент и  финан-
сы»), то Рустам не собирал-
ся заниматься сельским 
хозяйством – после окон-
чания университета он 
работал в  Лондоне в  фи-
нансовом секторе. Агро-
номическими знаниями 
ему пришлось овладе-
вать уже самостоятельно.

Дамир и Рустам владе-
ют пятью иностранными 
языками и открыты пере-
довому опыту зарубежных 
стран. В  поисках новых 
знаний и идей часто быва-
ют в странах СНГ, Европы 
и Америки.
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СЕЛЕКЦИЯ
Ю. П. Прядун: Селекционеры 

института работают не только для 
Челябинской, Курганской облас-
тей, но и для всего Уральского ре-
гиона: выводят адаптированные 
для него сорта яровых пшеницы 
и  ячменя. Селекционный матери-
ал проходит сортоиспытания на 
базе наших сортоучастков, а  за-
тем  – производственные испы-
тания в  хозяйствах ООО «Силач» 
и  ОП «Троицкое»  – там новин-
ки размножают и  одновременно 
«обкатывают» в реальных произ-
водственных условиях.

Также полноценные испыта-
ния дают нам возможность со-
ставить характеристику (паспорт) 
каждого сорта, где собрана ин-
формация о подходящей для него 
технологии возделывания. Она 
позволяет производителю осоз-
нанно выбрать сорта. Хозяйствам, 
нацеленным на высокий резуль-
тат, имеющим в  достатке техни-
ку, удобрения и  средства защи-
ты, подходят сорта интенсивно-
го типа. Для предприятий с  бо-
лее скромными возможностями 
есть полуинтенсивные сорта, ко-
торые будут рентабельны и  в  та-
ких условиях.

Челябинский НИИСХ ведет се-
меноводство своих сортов соб-
ственными силами, но мощно-
стей для обеспечения всех по-
требностей и  запросов остро не 
хватает. Поэтому ищем надежных 
партнеров.

ПШЕНИЦА
И. Ю. Кушниренко: Селекцио-

неры нашего института за деся-
тилетия работы вывели 39 сор-
тов яровой пшеницы, 19 из них 
сейчас рекомендованы к  исполь-
зованию. Создание новых сортов 
продолжается.

Главные цели  – урожайность, 
выносливость культуры и  каче-
ство зерна. В  первую очередь мы 
традиционно работаем над до-
стижением высокой продуктивно-
сти. Сейчас приоритетной задачей 
стало создание сортов с комплекс-
ной полевой устойчивостью к био-
тическим и  абиотическим стрес-
сам. Главными факторами, деста-
билизирующими урожай в  Челя-
бинской области, становятся засу-
хи и  избыточное увлажнение (во 
время вегетации эти явления мо-
гут чередоваться), а  также болез-
ни. Отдельный объект изучения – 
энзимо-микозное истощение се-
мян (известное также под назва-

нием «истекание зерна»), которое 
провоцируется избыточной влаж-
ностью в период созревания зер-
на. Ну и, конечно, для нас чрезвы-
чайно важны показатели качества 
зерна.

Совместить устойчивость к про-
тивоположным факторам, засу-
хе и  переувлажнению, совсем не 
просто. Но у  нас есть селекци-
онные методы и  подходы к  ре-
шению этой проблемы. Приме-
ром может служить наша пшени-
ца Эритроспермум 59, сорт с уни-
кальной пластичностью, устойчи-
вый к энзимо-микозному истоще-
нию и с высоким качеством зерна. 
На его основе созданы более со-
временные сорта с  высокой пла-
стичностью  – Дуэт, Челяба юби-
лейная и другие.

Разные сроки созревания. 
Для условий Челябинской обла-
сти очень важно создавать сорта 
с  различной продолжительностью 
вегетационного периода. Хозяй-
ствам северной лесостепи нужны 
раннеспелые сорта. Раньше выбо-
ра среди таких пшениц почти не 
было, зато в последние годы у нас 
появились два очень интересные  
сорта ультраранних – Челяба ран-
няя и  Одинцовская. Они форми-
руют полноценный урожай бук-
вально за 74 - 78 дней. Такие сорта 
нужны не только для северной ча-
сти области, в определенном про-
центном соотношении они могут 
и  должны присутствовать в  юж-
ной лесостепной зоне для случа-
ев, когда по разным причинам по-
сев проходит позже обычных сро-
ков. К тому же раннеспелые сорта 
«уходят» от поражения стеблевой 
и  бурой ржавчиной  – даже если 
болезнь появляется на них, она не 
успевает нанести значительного 
вреда растениям.

Селекция на устойчивость к бо-
лезням – очень важное направле-
ние нашей работы. Мы постоянно 
ведем оценку всего селекционно-
го материала на устойчивость к бу-
рой листовой и стеблевой ржавчи-
нам, к  некоторым видам головни, 
пятнистостям, причем оценка и от-
бор устойчивых к видам ржавчины 
форм проводим на искусственных 
инфекционных фонах. 

Наши сорта яровой пшеницы 
традиционно устойчивы к  бурой 
ржавчине. Раньше мы обеспечи-
вали резистентность за счет ис-
пользования известных генов Lr9, 
Lr19 и других, но сейчас она уже 
преодолевается патогеном. По-
этому в  последние годы мы при-

влекаем в  селекцию другие эф-
фективные источники устойчиво-
сти – дикорастущие виды пшени-
цы, от них передаем гены устой-
чивости через многоступенчатые 
скрещивания. Использование ди-
ких форм позволило нам создать 
сорта Челяба 75 и  Одинцовская, 
в  геномы которых привнесен ра-
нее не использованный ген Lr Sp, 
интродуцированный от дикора-
стущего вида Aegilops speltoides. 
Мы надеемся, что их резистент-
ность будет надежной и длитель-
ной во времени. Челяба 75 сейчас 
доминирует в посевах нашей об-
ласти, а  с Одинцовской мы сразу 
зашли в три региона.

Пример сорта, устойчивого 
к бурой ржавчине, но с другим ге-
нетическим механизмом,  – сред-
непоздний Силач. Потенциал уро-
жая у  него очень высокий, зерно 
крупное, масса 1 тыс. зерен – поч-
ти 50 г. Его устойчивость обеспе-
чивается тремя генами, которые 
эффективны только в  комбина-
ции друг с  другом. Силач облада-
ет очень высокой пластичностью: 
на протяжении трех лет он зани-
мал первое и второе места среди 
нескольких десятков сортов, кото-
рые испытывали в  50 географи-
ческих точках Казахстана и Сиби-
ри в рамках Казахстано-Сибирской 
селекционной программы (КАСИБ).

Твердая пшеница. Челябин-
ская область  – вторая в  России 
после Оренбургской по площади 
возделывания твердой пшеницы. 
В 2022 году здесь должны посеять 
около 170 тыс. га этой культуры. 
И это не предел, поскольку в ре-
гионе порядка 30 перерабатыва-
ющих предприятий, потребляю-
щих большие объемы такого зер-
на, и самое известное среди них – 
производитель макаронных изде-
лий «Макфа».

Мы начали развивать это на-
правление, проводим испытания 
различных сортов и уже предлага-
ем один из первых сортов твердой 
пшеницы – Лариса янтарная.

ЯЧМЕНЬ
Ю. П. Прядун: Много лет инсти-

тут в основном занимался двуряд-
ным ячменем. Известны сорта Че-
лябинский 99, из новых – сорт Яик 
(Яик  – старинное название реки 
Урал)  – засухоустойчивый, не по-
легает, с  хорошим, крупным зер-
ном и низкой пленчатостью, высо-
кой натурой.

Многорядный ячмень. Сейчас 
одним из направлений нашей ра-

боты стало выведение многоряд-
ных форм, так как у  них больше 
масса колоса и выход зерна, а зна-
чит – продуктивность. Мы испыта-
ли в  наших условиях образцы из 
коллекции ВИР имени Н. И. Вави-
лова, адаптировали подходящие, 
провели скрещивания с собствен-
ными сортами. И сейчас получили 
целую линейку новых линий мно-
горядного ячменя, которые в  на-
ших условиях себя неплохо пока-
зывают. Один из первых таких сор-
тов – Нургуш. Он был райониро-
ван сразу в трех регионах – Волго-
Вятском, Средневолжском и Ураль-
ском. Это яровой многорядный яч-
мень зернофуражного направле-
ния, в  Новгородской области он 
показал потенциал урожайности 
86,4 ц/га. В  то же время Нургуш 
относительно устойчив к  засухе 
по сравнению с  другими сортами 
и технологичен: его колос не рас-
сыпается при перестое и  хорошо 
обмолачивается. Сорт пользуется 
большим спросом.

Повышенная адаптивность. 
Обычно ячмень  – замыкающая 
культура в  севообороте, редко 
кто отдает под эту культуру хоро-
ший агрофон. Поэтому по зерно-
вым предшественникам нужен яч-
мень, устойчивый к  таким усло-
виям, малотребовательный, но со 
стабильным урожаем. Сорт Орда, 
который за два года был райони-
рован в  четырех регионах (Сред-
не-Волжском, Волго-Вятском, За-
падно-Сибирском и  Уральском) 
показывает хорошую продуктив-
ность по зерновым предшествен-
никам. При этом у  него крупное 
зерно с низкой пленчатостью и хо-
рошей натурой.

Голозерный ячмень. Благода-
ря высокому содержанию бел-
ка и низкому количеству клетчат-
ки такой ячмень становится осо-
бо ценным кормом для животных 
и птицы. Да и по кислотному сос-
таву это зерно лучше пленчатого. 
Также голозерный ячмень интере-
сен для перерабатывающей про-
мышленности – его не надо дол-
го шлифовать, чтобы превратить 
в  крупу. Сейчас у  нас в  конкурс-
ном сортоиспытании четыре сор-
та голозерного ячменя – лучший 
из них передадим в государствен-
ное сортоиспытание.

ВОПРОС – ОТВЕТ
Отвечает И. Ю. Кушниренко
Если сорт устойчив к  болез-

ням, нужны ли ему фунгицидные 
обработки?

Фунгициды обычно защища-
ют не от одной болезни, а от ком-
плекса заболеваний. Сорт же в ос-
новном может быть устойчивым 
к  одному  - двум патогенам; до-
стичь при помощи селекции рези-
стентности к большому числу па-
тогенов крайне сложно, а к неко-
торым видам – пока практически 
невозможно. Поэтому от примене-
ния фунгицидов сейчас отказы-
ваться нельзя. А при протравлива-
нии семян их использование обя-
зательно, какой бы ни был сорт.

Однако выращивание устой-
чивых сортов – это наиболее де-
шевый путь сохранить урожай. 
Фунгициды  – вещь дорогостоя-
щая. Но если ваш сорт устой-
чив, скажем, к  бурой и  столбча-
той ржавчине, то можно мини-
мизировать количество обрабо-
ток, так как другие заболевания – 
септориоз и пятнистости – быва-
ют не всегда, а  только в  отдель-
ные годы. 

Специалисты нашего инсти-
тута для работы пользуются пес-

тицидами, в  том числе «августов-
скими», и  не раз убеждались в  их 
необходимости.

Как получить качественное 
зерно?

Это проблема не только селек-
ции. Даже генетически ценные сор-
та пшеницы не гарантируют вам 
зерно с высокими хлебопекарны-
ми качествами. Решение здесь ле-
жит в  плоскости агрономического 
и организационного подходов.

Чтобы реализовать способ-
ность сорта давать такую продук-
цию, обязательно нужны удобре-
ния, так как недостаток азота вли-
яет на содержание белка, фос-
фора  – на качество клейковины. 
Если удобрений не хватает, что-
бы внести их в расчетной дозе, то 
необходимы хотя бы стартовые 
при посеве и внекорневые обра-
ботки мочевиной по листу. Это по-
могает поднять содержание бел-
ка и клейковины. Кроме того, важ-
но соблюдать полноценный се-
вооборот, использовать предше-
ственники, которые позволяют 
иметь более высокое содержание 
в почве азота, – травы и бобовые 
культуры.

Еще один вклад, который вы 
можете сделать для повышения 
качества зерна, – не отказываться 
от паров. Они помогают эффектив-
но убрать засоренность, особен-
но в  отсутствие животноводства, 
а  значит, и  без однолетних трав. 
Это особенно актуально в  южной 
лесостепи, где фактор влаги стано-
вится лимитирующим.

Елена ПОПЛЕВА, 
Альгирдас РУЙБИС

Фото Е. Поплевой

Зерновые для Урала
Наука – производству

Контактная информация

Юрий Петрович ПРЯДУН
Тел.: (351) 687-12-60

Более 85 лет ФГБНУ 
«Челябинский НИИ 
сельского хозяйства» 
занимается аграрной 
наукой в регионе. Среди 
основных направлений его 
деятельности – селекция 
яровых пшеницы и ячменя. 
О ней мы попросили 
рассказать и. о. директора 
института, селекционера 
ячменя Юрия Петровича 
ПРЯДУНА и заведующего 
лабораторией селекции 
мягкой яровой пшеницы 
Игоря Юрьевича 
КУШНИРЕНКО.

ФГБНУ 
«Челябинский 
НИИСХ» 

Год основания: 1934.

Основные направления: 
селекция зерновых, 
земледелие, агрохимия.

Длительность 
селекционной работы 
с пшеницей – более 
85 лет,  
с ячменем – 45 лет.

Внесено в Госреестр 
РФ: 19 сортов яровой 
пшеницы и 5 – ярового 
ячменя.

Количество 
сортоучастков: 7 
(расположены в четырех 
основных зонах 
Челябинской области).

Доля площадей яровой 
пшеницы в области, 
занятых сортами 
института: 42 %.

Площадь под сортом 
пшеницы Челяба 75: 
117 тыс. га.

Семеноводство: 450 т 
семян питомника 
размножения пшеницы 
и ячменя ежегодно.

Ю. П. Прядун и И. Ю. Кушниренко
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Лаборатория подтвердила, что 
ее работа соответствует межгосу-
дарственному стандарту ГОСТ ISO/
IEC 17025-2019 «Общие требо-
вания к  компетентности испыта-
тельных и  калибровочных лабо-
раторий». Это значит, что теперь 
заключения «Агроанализ-Дон» мо-
гут быть использованы на офици-
альном уровне, при взаимодей-
ствии с  органами исполнительной 

власти и надзорными органами, на-
пример, при подаче документов на 
получение государственного субси-
дирования, при проведении агро-
химического обследования в  рам-
ках государственного мониторинга 
плодородия земель сельхозназна-
чения.

Область аккредитации вклю-
чает в  себя лабораторные иссле-
дования по 109 показателям. Сре-

ди них анализы семян различных 
сельскохозяйственных и  цветоч-
ных культур, посадочного матери-
ала, природной воды, почвы, тор-
фа, удобрений и др.

Процедура аккредитации заня-
ла пять месяцев, но подготовка 
к ней велась в течение двух с поло-
виной лет. За это время в лаборато-
рии провели дополнительное об-
учение персонала, переоснастили 

часть помещений, обновили обору-
дование. Специалисты центра само-
стоятельно разработали и внедрили 
современную систему менеджмен-
та качества, которая охватывает всю 
деятельность учреждения, включая 
отбор образцов, проведение испы-
таний, управление рисками, обо-
рудованием, реактивами, докумен-
тацией, внутренний лабораторный 
контроль и  аудит, внешний конт-
роль качества исследований в виде 
участия в  межлабораторных сли-
чительных испытаниях.

По словам руководителя лабо-
ратории Елены Шупляк, ежегод-
но количество анализов, которые 
проводят в ней по запросам зем-
ледельцев, существенно увеличи-
вается. Ввиду такого уровня вос-
требованности «Агроанализ-Дон» 
работает на максимуме своего по-
тенциала и следующий шаг в раз-
витии Центра – это расширение.

«Мышление у сотрудников и не-
больших хозяйств, и крупных хол-
дингов сейчас меняется. Рост цен 
на необходимую для сельхозпро-
изводства продукцию, например, 
на удобрения, приводит к  тому, 
что аграрии начинают более осоз-

нанно подходить к  выращиванию 
сельхозкультур. На юге очень мно-
го производителей овощей, ко-
торые понимают, что вместо ис-
пользования удобрений «на глаз» 
выгоднее сделать необходимые 
анализы, провести расчет мине-
рального питания и далее работать 
по графику исходя из реального 
состояния почвы. С  помощью фи-
топатологических анализов мож-
но оптимизировать расходы на 
защиту, принимая решение на ос-
нове конкретного перечня обнару-
женных патогенов. Таким образом 
и удобрения, и ХСЗР применяются 
с большей эффективностью, а зна-
чит, снижается себестоимость, по-
вышаются урожайность и качество 
продукции. Затраты на лаборатор-
ные исследования становятся все 
более экономически оправданны-
ми», – резюмирует Е. Шупляк.

В перспективе процедуру ак-
кредитации пройдут и  другие аг-
роконсалтинговые лаборатории 
«Августа».

По материалам 
пресс-службы «Августа»

Фото А. Демидовой

«Август» нон-стоп

«Агроанализ-Дон» аккредитован!

В лаборатории «Агроанализ-Дон»

СЕМИНАРЫ 
В КРАСНОЯРСКЕ
22 и  24 марта в  Красноярске 
«Август» совместно с «Герман-
ским Семенным Альянсом» 
провели научно-практические 
семинары по технологии воз-
делывания ярового рапса. 
Мероприятия прошли в Мину-
синском сельскохозяйствен-
ном колледже (г. Минусинск) 
и  в  ООО «ОПХ Солянское» 
(п. Новая Солянка). 

На них встретились работни-
ки сельскохозяйственной отрасли, 
специалисты Министерства сель-
ского хозяйства и торговли Красно-
ярского края, ученые Красноярско-
го ГАУ и  специалисты Россельхоз-
центра Красноярского края и Ха-
касии.

Красноярский край  – ли-
дер по выращиванию рапса (ва-
ловый сбор в  2021 году  – более 
308,2  тыс.  т), при этом около чет-
верти посевов культуры в регионе 
защищают препаратами «Августа». 
На семинарах были представлены 

различные технологические прие-
мы для посева и обработки рапса.

Кроме того, консультант ком-
пании «Август» Зинаида Колоти-
лина провела открытую лекцию 
для студентов и  преподавателей 
Красноярского ГАУ об инноваци-
онных технологиях в  защите рас-
тений. Она рассказала о правилах 
протравливания и  опрыскивания 
посевов ХСЗР, а также о новинках 
в ассортименте компании.

Также состоялась рабочая встре-
ча «августовцев» с  учеными Крас-
ноярского НИИСХ и  представите-
лями консульства Монголии. На 
ней, в  частности, обсудили прове-
дение в  дружественной республи-
ке в  2022 году демонстрационных 
испытаний «августовских» препа-
ратов на сортах зерновых культур 
селекции красноярского института. 
Со стороны «Августа» присутствова-
ли глава красноярского представи-
тельства Леонид Столяр, региональ-
ный менеджер-технолог Александр 
Рябцев и Зинаида Колотилина. Ито-
гом встречи стало подписание про-
токола о  намерении реализации 
проекта.

«АГРОКОМПЛЕКС» 
2022

С 22 по 25 марта в Уфе про-
шла 32-я Международная вы-
ставка «АгроКомплекс» 2022. 
На ней были представлены но-
винки техники и  оборудова-
ния АПК, перерабатывающей 
и пищевой промышленности. 

Организаторами мероприятия 
выступили Правительство и  Мини-
стерство сельского хозяйства Рес-
публики Башкортостан, Башкир-
ская выставочная компания, а также 
Минсельхоз России. 
В этом году в  выставке приняли 
участие 315 компаний из 31 реги-
она России и Республики Беларусь. 
В режиме телемоста состоялось от-
крытие второй очереди крупней-
шего отраслевого инвестпроек-
та региона  – животноводческого 
комплекса молочного направле-
ния на 6,5 тыс. коров. Его реализу-
ет в  Аургазинском районе компа-
ния «Молочные фермы «Урожай». 
В  церемонии открытия участво-
вали заместитель министра сель-

ского хозяйства РФ Андрей Разин, 
глава Республики Башкортостан 
Радий Хабиров, премьер-министр 
Правительства Башкортостана Анд-
рей Назаров.

За четыре дня работы выставки 
прошли многочисленные дискус-
сии, круглые столы и  отраслевые 
конкурсы. В  деловой программе 
мероприятия приняли участие бо-
лее 240 спикеров. Выставку посе-
тили свыше 16 тыс. человек.

Стенд компании «Август» тра-
диционно стал местом притяже-
ния. Прошедший аграрный сезон 
выдался засушливым в  большин-
стве районов Башкирии, у  мно-
гих хозяйств урожайность сокра-
тилась вдвое. Поэтому местные 
земледельцы проявляли боль-
шой интерес к  продукции «Авгу-
ста», понимая, что нужно заранее 
готовиться к  трудным погодным 
условиям, в  том числе грамотно 
выстраивать систему защиты рас-
тений. Особое внимание аграриев 
привлекли гербициды Балерина 
Форте, Фултайм и  Одиссей, ин-
сектицид Стилет и  другие новин-
ки компании.

Технологи представительства 
в Уфе провели множество консуль-
таций и  ответили на вопросы по 
планированию схем защиты, при-
менению препаратов «Августа», об-
судили с клиентами ситуацию с по-
ставками пестицидов, рассказали 
о новинках – гербицидах для защи-
ты гибридов подсолнечника, устой-
чивых к  имидазолинонам и  трибе-
нурон-метилу, Одиссей и  Мортира, 
а  также о  противозлаковом препа-
рате Кентавр для применения на по-
севах зерновых культур.

Во время выставки представи-
тели Минсельхоза Башкортостана 
подвели итоги республиканского 
конкурса «АгроЮность». В  состяза-
ниях на самые интересные научные 
проекты (разработки, исследова-
тельские работы) приняли участие 
школьники и  студенты техникумов 
и колледжей от 13 до 20 лет. Авто-
ры лучших работ получили дипло-
мы и  призы Минсельхоза, а  также 
ценные подарки от «Августа».

Рафаэль ДАЯНОВ,
Александр РЯБЦЕВ

Фото из архива «Августа»
На семинаре в Красноярске

Команда «Августа» на выставке «АгроКомплекс» 2022 

Рабочие встречи

25 марта произошло 
знаменательное событие: 
Центр агрономических 
исследований 
«Агроанализ-Дон» 
компании «Август», 
который расположен 
в г. Азове Ростовской 
области, успешно прошел 
процедуру аккредитации 
на соответствие 
национальным стандартам 
в Федеральной службе по 
аккредитации. 
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Событие

дельный хореографический класс. 
Неподалеку от школы находят-
ся зоны для тихого отдыха и под-
вижных игр, спортивные объекты: 
футбольное поле с искусственным 
покрытием, волейбольная и ба-
скетбольная площадки, три бего-
вые дорожки длиной 180  м каж-
дая, площадки для прыжков в дли-
ну, прямая беговая дорожка дли-
ной 100 м и столы для настольно-
го тенниса.

При проектировании здания 
и близлежащей инфраструктуры 
были соблюдены принципы орга-
низации безбарьерной среды. Ря-
дом со школой организован проезд 
для кратковременной остановки 
транспорта и высадки пассажиров, 
для учеников предусмотрена вело-
парковка на 40 мест, на территории 
комплекса находится площадка для 
школьного автобуса.

По материалам  
пресс-службы «Августа»

Фото О. Рубчиц  
и О. Сейфутдиновой

классов, включая специализирован-
ные кабинеты физики, химии и тех-
нологии. Для развития познаватель-
ной активности и навыков исследо-
вательской деятельности в НЧШ по 
последнему слову техники обору-
дованы биологическая, химическая 
и физическая лаборатории. 

Не забыли и о помещениях для 
дополнительного образования, ку-
линарной студии, шахматного клас-
са, центра инженерного образова-
ния с новейшими станками и ла-
зерным оборудованием, где будут 
проводиться занятия, направлен-
ные на раннюю профориентацию 
учащихся.

В школе есть собственный биб-
лиотечно-информационный центр, 
актовый зал на 220 мест с артисти-
ческими и подсобными помещени-
ями, пищеблок и столовая на 186 
мест, интернат для временного про-
живания учащихся и подготови-
тельная группа для дошкольников.

В учебном комплексе есть 
спортзал площадью 347 м2, секции 
единоборств, также имеется от-

11 апреля в городе Черноголовке Московской области состоялось 
торжественное открытие здания Новой Черноголовской школы 
(НЧШ). Это суперсовременный общеобразовательный комплекс 
на 350 мест, учредителем которого выступает компания «Август». 
Инвестиции в его строительство превысили 1 млрд руб.

В новой школе будут учить-
ся мотивированные, выдержавшие 
вступительные экзамены ребята из 
Черноголовки, а также дети сотруд-
ников научно-исследовательского 
центра, который «Август» плани-
рует построить в подмосковном 
наукограде.

«Красивое здание – это только 
начало. А станет ли Новая Черно-
головская школа «школой с боль-
шой буквы», зависит в первую оче-
редь от наших преподавателей, от 
их терпения, мастерства и умения 
вызвать интерес к новым знаниям. 
Но не менее важны и ваше жела-
ние учиться, усидчивость и целе-
устремленность. Если все это со-
впадет, то из нашей школы будут 
выходить грамотные и умные юно-
ши и девушки, искренне любя-
щие и свою школу, и Черноголов-

ку, и нашу великую Родину – Рос-
сию», – сказал, обращаясь к учени-
кам и педагогическому коллективу, 
генеральный директор АО «Август» 
Александр Усков.

«Школа – это, наверное, лучшее 
из всего, что вообще можно по-
строить, и в этом отношении ини-
циатива компании «Август» вызы-
вает огромное уважение. Инвести-
ции в образование – самые луч-
шие и долгосрочные инвестиции. 
Хочу пожелать родителям, школь-
никам и учителям, чтобы все у вас 
в  Новой Черноголовской школе 
получилось», – отметил принявший 
участие в открытии школы глава 
городского округа Черноголовка 
Олег Егоров.

В трехэтажном здании нового 
комплекса общей площадью более 
13 тыс. м2 расположены 40 учебных 

Открыта школа «Августа»

Международная газета для земледельцев6
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Наибольшие площади возделы-
вания льна масличного в России на-
ходятся в Алтайском крае, Башкор-
тостане, Омской, Новосибирской, 
Курганской, Челябинской, Орен-
бургской и  Ростовской областях. 
В  2021 году цена на маслосеме-
на варьировала от 50 до 80 руб/кг. 
По данным ИКАР, в стране получи-
ли урожай 1,1 млн т. Лен идет в ос-
новном на экспорт – в Европу, Ки-
тай и другие страны.

«Август» уже давно уделяет 
этой культуре большое внимание, 
и теперь в портфеле компании есть 
большинство необходимых препа-
ратов для ее возделывания, вклю-
чая гербициды Алсион, Гербитокс, 
Гербитокс-Л, Магнум, Хакер, Эгида, 
Граминион, Миура, Квикстеп. Для 
десикации предлагается препа-
рат Суховей. В этом году ассорти-
мент пополнят гербициды Горгон 
и  Хакер 300, а  также системные 
фунгицидные протравители Оплот 
и Оплот Трио, регистрация которых 
завершается.

На льне масличном сейчас ос-
новные защитные мероприятия – 
это протравливание семян и  гер-
бицидная обработка, что дела-
ет эту культуру более рентабель-
ной, чем остальные масличные. 
Фунгицидами и  инсектицидами 
его обрабатывают в  редких слу-
чаях, потому что насыщенность 
севооборота этой культурой не-
большая  – отсюда минимальное 
накопление патогенов и  вреди-
телей, не превышающее ЭПВ. Да, 
в  дальнейшем, при увеличении 
посевных площадей, будут прово-
дить инсектицидные и фунгицид-
ные опрыскивания, и, может быть, 
даже дважды, но пока в этом нет 
необходимости.

ПРОТРАВЛИВАНИЕ 
Обработку семенного матери-

ала льна проводят баковой сме-
сью инсектицидного и  фунгицид-
ного протравителей, чтобы защи-
тить проростки (самую уязвимую 
фазу) и семядоли от льняных бло-
шек, а также от патогенов, вызыва-
ющих плесневение семян, антрак-
ноз, крапчатость, фузариоз, пасмо.

Обязательно следует исполь-
зовать инсектицидный протрави-
тель вне зависимости от того, был 
ли лен масличный в  севообороте 
хозяйства или нет, так как в фазе 
проростков и  семядолей льняные 
блошки могут очень сильно навре-
дить посевам. В  последние годы 
погодные условия непредсказу-
емы, быстрый рост температу-
ры воздуха может вызвать резкий 
скачок численности вредных насе-
комых, а потому велик риск поте-
рять урожай на начальном этапе 
выращивания культуры.

Лен масличный – культура ран-
него сева. Его можно высевать при 
температуре 3 - 5 °С, но он будет 
«сидеть» до того момента, пока 
почва не прогреется до оптималь-
ной – 10 - 12 °C. При посеве в бо-
лее ранние сроки можно уйти от 
повреждений семядолей, а дальше 
растения становятся более жестки-
ми и  менее уязвимы для насеко-
мых. Высевая лен в  оптимальные 
сроки и  применяя инсектицидно-
фунгицидное протравливание, нет 
нужды обрабатывать посевы ин-
сектицидами в начале вегетации.

Чтобы выбрать фунгицидный 
протравитель, нужно обязатель-
но провести фитоэкспертизу се-
мян независимо от того, соб-
ственные они или приобретен-
ные. До нынешнего года у  «Авгу-

ста» не было зарегистрирован-
ных на лен масличный фунгицид-
ных протравителей. Учитывая вы-
росший спрос, в  компании нача-
ли процедуру регистрации препа-
ратов Оплот и  Оплот Трио, кото-
рая завершится в ближайшее вре-
мя. Норма их расхода – 0,5 - 0,6 л/т. 
Рабочую жидкость рекомендуется 
готовить через маточный раствор: 
нужное количество протравителя 
смешать с водой в отдельной ем-
кости в соотношении 1:1.

Так как семена льна маслич-
ного мелкие, норма расхода ра-
бочей жидкости не должна превы-
шать 5 л/т. Также они еще и очень 
сыпучие, но при протравливании 
естественным образом увеличива-
ется их влажность, соответственно 
уменьшается их сыпучесть, и  это 
нужно учитывать при настройке 
сеялки.

ЗАЩИТА ОТ СОРНЯКОВ 
Со злостными корнеотпрыско-

выми или корневищными сорняка-
ми, включая виды бодяка и осота, 
молочай лозный, которые трудно 
контролировать в процессе вегета-
ции, следует бороться либо в пред-
шествующей культуре, либо осе-
нью глифосатсодержащими герби-
цидами Торнадо 500 и Торнадо 540 
(2 - 3 л/га) с добавлением в бако-
вую смесь Балерины (0,4 - 0,5 л/га), 
Деметры (0,25 л/га), Гербитокса 
(0,6 - 1 л/га).

На начальном этапе лен рас-
тет очень медленно, для его за-
щиты в этот период, пока культура 
наиболее уязвима, «Август» заре-
гистрировал гербицид Эгида. Его 
можно использовать сразу же по-
сле посева и  до всходов культу-
ры с нормой расхода 0,2 - 0,3 л/га. 
Максимальную дозировку приме-
няют при высокой засоренности 
поля или если упущена оптималь-
ная для опрыскивания фаза разви-
тия сорняков, а  также при небла-
гоприятных погодных условиях. 
Норма расхода рабочего раство-
ра Эгиды – 200 л/га, в воду для его 
приготовления рекомендуется до-
бавлять кондиционер Сойлент.

Нельзя проводить механиче-
ские обработки почвы в  течение 
недели до и  после применения 
Эгиды для обеспечения надеж-
ного почвенного «экрана». Что-
бы получить наибольший эффект 
от опрыскивания, следует обра-
щать внимание на влажность поч-
вы и наличие на поле раститель-
ных остатков  – при их большом 
количестве препарат попадает на 
них, а не на почву, что может при-
вести к снижению эффективности 
почвенного гербицида. На льне 
масличном почвенники пока при-
меняют редко, скорее всего си-
туация изменится в  дальнейшем 
с  увеличением посевных площа-
дей этой культуры.

По вегетации, в фазе «ёлочки», 
когда культура достигает 5 - 10 см, 
начинаются основные гербицид-
ные обработки, потому что имен-
но в  этот момент на листьях льна 
больше всего воска, препятствую-
щего проникновению противодву-
дольных гербицидов в растения.

В 2021 году мы проводили 
в Воронежской области опыты по 
применению в фазе «ёлочки» ба-
ковых смесей гербицидов Алси-
он, 20 г/га + Горгон, 0,17 л/га и Ал-
сион, 15 г/га + Горгон, 0,17 л/га. 
Обе смеси показали высокую эф-
фективность против мари белой, 
выше, чем у эталонного препара-
та на основе йодосульфурон-ме-
тил-натрия, 25 г/л, амидосульфу-
рона, 100 г/л и  антидота мефен-
пир-диэтила. При этом на культу-
ре не было выявлено фитотоксич-
ности. Эти смеси можно рекомен-
довать хозяйствам, где есть проб-
лемы с марью.

До того, как в  2020 году «Ав-
густ» зарегистрировал Алсион на 
основе тифенсульфурон-метила, 
750 г/кг, в качестве основного гер-
бицида на лен масличный, спе-
циалисты компании предлагали  
два варианта: Гербитокс либо 

Гербитокс-Л плюс Магнум или Ха-
кер, если на поле было много кор-
неотпрысковых сорняков (осота 
и бодяка).

Так как лен масличный во мно-
гих хозяйствах является парозаме-
щающей культурой, то для них до-
статочно остро стоит вопрос по-
следействия, которое может воз-
никнуть при использовании в  ба-
ковой смеси Магнума. Эту пробле-
му удалось решить с  выводом на 
рынок Алсиона. Применение ком-
бинации Гербитокс-Л + Алсион + 
Хакер дает возможность сеять по-
сле льна масличного все культуры 
без ограничений.

При использовании этих ба-
ковых смесей против двудоль-
ных сорняков никакие дополни-
тельные ПАВ добавлять не следу-
ет. Также для предотвращения фи-
тотоксичности на культуре нельзя 
вводить в рабочий раствор грами-
нициды Граминион, Миура и Квик-
степ. Это связано с тем, что в пре-
паративной форме граминицидов 
содержатся ПАВы, которые воз-
действуют на восковой налет на 
листьях льна. Поэтому д. в. проти-
водвудольных гербицидов прони-
кают в растения и приводят к угне-
тению культуры. Лен, конечно, пол-
ностью не сгорит, но потратит свои 
питательные вещества на восста-
новление, а стресс приведет к сни-
жению урожая. Граминицидами 
следует работать отдельно вне за-
висимости от фазы развития льна 
за 5 - 10 дней до обработки проти-
водвудольными гербицидами или 
через 5 - 10 дней после.

Записала Людмила МАКАРОВА
Фото Р. Баторшина

Лен масличный нуждается в защите 
Специалисты рекомендуют

Контактная информация

Ринат Фяритович БАТОРШИН
Моб. тел.: (903) 504-89-51

Вариант опыта в Павловском районе Воронежской области, 2019 г.: 
Алсион, 20 г/га + Гербитокс-Л, 0,6 + Хакер, 60 г/га

До недавнего времени лен масличный не был даже нишевой 
культурой: его сеяли для парозамещения. Но за последние три года 
произошли большие изменения: по данным Росстата, площади 
льна увеличились почти в два раза – с 815 тыс. га в 2019 году до 
1,55 млн га в 2021, и, как предполагается, рост продолжится. Лен 
стал привлекателен своей ценой, ориентированностью на экспорт, 
ротацией в севообороте. О том, как правильно подойти к защите 
этой ценной культуры, рассказывает специалист отдела развития 
продуктов «Августа» Ринат БАТОРШИН.

Контроль без обработки

Ы 117 
В 2017 году впервые в  мире 

ученые лаборатории селекции 
льна масличного ВНИИМК име-
ни В.  С.  Пустовойта вывели мето-
дом индивидуального отбора на 
жестком фоне после трехлетней 
монокультуры льна сорт Ы  117. 
Его урожайность в  предваритель-
ном и  конкурсном сортоиспыта-
нии была достоверно выше по 
сравнению с  сортом-стандартом 
ВНИИИМК 620 на 14,4 ц/га. Сорт 
обладает комплексной устойчиво-
стью ко льноутомлению и  грибам 
рода Fusarium spp. Благодаря этому 
он пригоден к  выращиванию как 
в короткоротационных (3 - 4 поля) 
севооборотах, так и при монокуль-
туре, в том числе в засушливых ус-
ловиях Юга России, где недостаток 
воды в почве позволяет возделы-
вать только ограниченный ассор-
тимент засухоустойчивых сельхоз-
культур.

В 2020 году сорт Ы 117 внесен 
в  Госреестр селекционных до-
стижений РФ, допущен к  возде-

лыванию во всех льносеющих ре-
гионах России. Способен форми-
ровать рентабельные урожаи даже 
в  острозасушливых условиях. Со-
вокупность характеристик позво-
ляет использовать его как сорт 
двойного назначения – на масло 
и  волокно. Желтоокрашенные се-
мена дают возможность приме-
нять их в пищевых целях.

Вегетационный период сор-
та – 80 - 90 дней, урожайность – до 
30 ц/га, содержание масла в семе-
нах – 40 - 45 % с пониженным со-
держанием линоленовой кислоты 
(26 %), обеспечивающим повышен-
ную устойчивость масла к окисле-
нию в сравнении с обычными сор-
тами, масса 1000 семян – 5 - 5,5 г.

СНЕГУРОК
Для засушливых регионов тре-

буются озимые или зимующие сор-
та, которых в мировом генофонде 
культурного льна нет. Ученые ВНИ-
ИМК с  помощью инновационной 
ТПР-технологии, основанной на 
теории полиплоидной рекомби-

Сорта льна масличного нации генома, создали зимующий 
сорт (двуручка) масличного льна 
Снегурок. Минимальная зимняя 
температура, при которой было 
зафиксировано успешное выжи-
вание растений этого сорта в  ус-
ловиях Краснодарского края, до-
стигала минус 23 °C. Внедрение 
в  производство сорта Снегурок 
позволит существенно расширить 
географию возделывания этой по-
пулярной и экспортно-ориентиро-
ванной культуры.

Сорт включен в  Госреестр 
селекционных достижений РФ 
в  2020 году, рекомендован для 
возделывания в  Центрально-Чер-
ноземном, Северо-Кавказском 
и Нижневолжском регионах. Пред-
назначен для возделывания на 
масло и  волокно. Вегетационный 
период – 242 дня, средняя урожай-
ность семян при осеннем севе – 
22,7 ц/га, устойчив к  полеганию 
и осыпанию, устойчивость к фуза-
риозному увяданию выше сред-
ней, содержание масла  – более 
40 %, линолевой кислоты – свыше 
12 %, линоленовой – около 50 %.

По материалам ВНИИМК 
имени В. С. Пустовойта
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ОДИССЕЙ
Этот препарат пришел на сме-

ну хорошо зарекомендовавшей 
себя баковой смеси гербицидов 
для подсолнечника, устойчиво-
го к  имидазолинонам, Парадокс + 
Грейдер, стал более технологичным 
в использовании решением. Одис-
сей содержит имазетапир, 40 г/л + 
имазамокс, 30 г/л, выпускается 
в  виде водно-гликолевого раство-
ра. К преимуществам препарата от-
носятся широкий спектр действия 
против однолетних злаковых и дву-
дольных сорняков, воздействие на 
сорняки через корневую систему 
и листья, длительный период защи-
ты, отличная дождестойкость.

Норма расхода Одиссея – 0,5 - 
1 л/га. Для увеличения эффектив-
ности в  его рабочий раствор мы 

рекомендуем обязательно добав-
лять ПАВ (Аллюр, Галоп или Адью). 
Количество ПАВ зависит от нор-
мы расхода рабочей жидкости 
и указывается на тарной этикетке 
препарата.

Оптимальная фаза примене-
ния Одиссея – 4 - 5 настоящих лис-
тьев культуры. Потом смысл обра-
ботки теряется  – листья подсол-
нечника начинают экранировать 
сорняки, и на них попадает мень-
ше рабочей жидкости.

Подсолнечник, как и все куль-
туры, в плане засоренности наибо-
лее уязвим в начальные фазы ро-
ста. Если в этот гербокритический 
период мы его защитим, то, когда 
он «выстрелит», сорняки на него 
уже никак не повлияют: его кор-
невая система уходит глубже, чем 
у большинства сорных растений, – 
она может достигать 1,5 м. То есть 

в течение 35 - 40 дней мы должны 
максимально защитить культуру, 
а дальше она справится сама, хотя, 
конечно, лучше соблюдать чистоту 
междурядий весь сезон.

Одиссей эффективен против 
как однолетних и  многолетних 
двудольных, так и  злаковых сор-
няков, также он хорошо справля-
ется с заразихой. Но при высокой 
численности злаков во вторую 
«волну» засоренности посевы не-
обходимо обработать грамини-
цидами.

Первые опыты с  Одиссеем мы 
проводили в Башкортостане в 2020 
году, использовали его в  норме 
1 л/га совместно с ПАВ Адью, 0,1%-
ный р-р, сравнив его с  известным 
гербицидом на основе имазамок-
са, 33 г/л и имазапира, 15 г/л, ко-
торый применяли в хозяйстве. Ви-

довой состав сорняков включал 
марь белую, молочай, фиалку, ви-
ды бодяка, причем оптимальная их 
фаза для обработки была уже упу-
щена из-за погодных условий. При 
этом обследование на 30-е сут-
ки после химпрополки показало, 
что оба препарата сработали хо-
рошо, биологическая эффектив-
ность по снижению сырой массы 
сорняков на 1 м2 в обоих вариантах 
составила 90 %.

Помимо самого гербицида 
мы изучали влияние на его эф-
фективность ПАВ Аллюр и  Галоп. 
Мы рекомендуем оба ПАВ, вы-
бор за сельхозпроизводителями. 
Нужно отметить, что Аллюр име-
ет дополнительное преимущество 
как кондиционер воды: добавляя 
его в бак первым, можно решить 
проблемы с  качеством воды, ис-
ключить потери гербицида, кото-

рый в этом случае не связывает-
ся в рабочем растворе различны-
ми солями.

Классические сорта подсол-
нечника сеют с  каждым годом 
все меньше. Обычно их защища-
ют почвенными гербицидами, на-
пример, Камелотом. Но у  «Авгу-
ста» есть препарат, который мож-
но применять по вегетации. Это 
Эсток на основе этаметсульфурон-
метила. Этот гербицид мы изучали 
в свое время в краснодарской аг-
рофирме «Заря», которая входит 
в Агропроект «Августа», на гибри-
де подсолнечника НК Брио. В ра-
бочий раствор обязательно добав-
ляли ПАВ Адью, 0,1%-ный раствор, 
применяли по вегетации в фазе 4 - 
6 листьев культуры. Фитотоксично-
сти на культуру отмечено не было. 
Место Эстока в  защите классиче-
ского подсолнечника – это допол-
нительная обработка по вегетации 
в тех случаях, когда по каким-ли-
бо условиям, почвенно-климати-
ческим или агротехническим, поч-
венные гербициды показали низ-
кую эффективность.

МОРТИРА
Основные преимущества это-

го гербицида, предназначенного 
для защиты гибридов, устойчивых 
к трибенурон-метилу, – это широ-
кий спектр действия, уничтожение 
наиболее распространенных ви-
дов двудольных сорняков, эффек-
тивный контроль бодяка полево-
го, гибкие сроки применения, про-
грессивная формуляция (водно-
диспергируемые гранулы), без-
опасность для последующих куль-
тур севооборота.

Норма расхода Мортиры – 25 -
50 г/га, но при ее расчете надо ис-
ходить из того, какие гибриды или 
сорта подсолнечника высеяны. Есть 
те, которые выдерживают лишь 
25 г/га, и соблюдение этой нормы – 
требование поставщиков гибри-
дов, которое надо выполнять. Дру-
гие сорта и гибриды выдерживают 
дозировку 50 г/га, что также регла-
ментируется семенными компани-
ями. Для последних норму расхода 
можно разделить пополам: снача-
ла применить 25 г/га в  фазе двух 
листьев, а  затем еще 25 г/га – до 
8 листьев культуры.

При сильном засорении по-
лей амброзией мы также реко-
мендуем дробное использование 
гербицида: первая обработка  – 
в фазе 2 - 4 листьев подсолнечни-
ка в норме 30 г/га, второе – в фазе 
6  - 8 листьев в  норме 20 г/га, 
при этом фаза развития амбро-
зии не должна превышать двух 
листьев. В этом случае нужно вы-
бирать гибриды, устойчивые к до-
зировке препарата 50 г/га. Реко-
мендуется обязательно добавлять 
в  рабочую жидкость ПАВ Адью, 
0,1%-ный р-р.

Мортира не уничтожает злако-
вые сорняки, поэтому мы и ориги-
наторы гибридов подсолнечника 
не рекомендуем добавлять в  ра-
бочий раствор препарата грами-
нициды, это может вызвать фито-
токсичность для культуры. Морти-
ру и  противозлаковые гербициды 
нужно применять раздельно, с ин-

тервалом не менее 7  - 10 дней. 
Кроме того, все сульфонилмоче-
вины нельзя смешивать с  фосфо-
рорганическими инсектицидами, 
что также может вызывать фито-
токсичность для культуры.

Из граминицидов на подсол-
нечнике у «Августа» зарегистриро-
ваны Миура, Квикстеп и  Грами-
нион. Ими мы рекомендуем ра-
ботать на всех гибридах и  сор-
тах культуры  – традиционных 
и  устойчивых к  имидазолинонам 
и трибенурон-метилу.

Ринат БАТОРШИН,
специалист отдела развития 

продуктов «Августа»
Фото автора

Материалы разворота 
подготовили

Людмила МАКАРОВА 
и Альгирдас РУЙБИС 

Химпрополка подсолнечника
Совет по сезону

Действие Одиссея, 1 л/га + Адью, 0,2 л/га через 45 дней

Контроль без обработки на 45-й день

Действие Мортиры, 30 г/га + Адью, 0,2 л/га через 30 дней

Площадь гибридов подсолнечника, устойчивых к имидазолинонам 
и трибенурон-метилу, к 2021 году достигла почти 9,6 млн га. 
Ассортимент гербицидов «Августа» для их защиты пополнился 
двумя новыми продуктами. Препарат Мортира, разрешенный 
к  применению на зерновых колосовых культурах, получил 
расширение, а  также был зарегистрирован новый системный 
гербицид Одиссей.

Контроль без обработки на 30-й день
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С. А. Горяницын: Я  пришел 
в сельское хозяйство в 1986 году, 
после окончания  Воронежского 
сельхозинститута, и за все это вре-
мя у  меня было всего два места 
работы: более 27 лет прорабо-
тал в Воронцовке (ныне СХА «Во-
ронцовская») и уже десятый год – 
в ООО «Нива». Одно из двух отде-
лений хозяйства находится в селе 
Шувалов, где родился мой отец. 
Дед был полеводом на этой зем-
ле, отец – механизатором, и я вер-
нулся на родину предков.

Руководит нашим хозяйством 
человек неординарный, увлечен-
ный. В. И. Лебедев пришел сюда 
после института инженером, а по-
том уже стал директором, работа-
ет в хозяйстве больше 40 лет. Как 
инженеру, естественно, ему ближе 
техника, но и  в  растениеводстве 
для него многое интересно, рабо-
таем с ним рука об руку.

Основная наша задача – про-
изводство элитных семян: они 
дают в растениеводстве 70 % вы-
ручки, а 30 % – товарная продук-
ция: озимая пшеница, горох, соя 
и подсолнечник. Ее мы реализуем 
в тот период, пока семена не вос-
требованы покупателями.

До моего прихода здесь зани-
мались семеноводством только ку-
курузы и  подсолнечника, а  сегод-
ня в  севообороте около 20 куль-
тур, из них более 16 – в нашей ли-
нейке семян, в  том числе ячмень, 
овес, просо, горох, сорго зерновое, 
соя, кукуруза на зерно и силосная, 
гибриды и  сорта подсолнечника, 
а  также эспарцет и  житняк. Были 
люпин и кормовые бобы, но из-за 
жестких климатических условий 
растения часто просто не завязы-
вали бобы, и мы отказались от них.

СОРГОВЫЕ КУЛЬТУРЫ
Но самые главные наши куль-

туры – сорговые, мы их называем 
«экзотикой»: это суданская тра-
ва – три сорта (Землячка, Кинель-
ская и  Юбилейная 20), ее семян 
мы производим в достаточном ко-
личестве, чтобы удовлетворить по-
требности наших покупателей, са-
харное сорго (сорт Галия) и сорго-
суданковый гибрид Навигатор, ко-
торым мы занимаемся третий год 
по просьбе наших партнеров из 

Алтайского края и расширяем про-
изводство семян. Навигатор выве-
ден в  Северо-Кавказском феде-
ральном научном аграрном цен-
тре, мы используем линию зерно-
вого сорго Зерста 90, а линия-опы-
литель – суданская трава Землячка. 
Один из авторов гибрида – Алек-
сандр Борисович Володин, с  ним 
мы и сотрудничаем.

В Воронежской области кро-
ме нас никто не занимается сор-
говыми культурами, хотя это очень 
перспективные кормовые. На них 
мы перешли еще и  потому, что 
тот же подсолнечник сейчас силь-
но поражается заразихой, его не-
оправданно много выращивает-
ся. С моим приходом его площади 
сильно сократились – он занимает 
не более 10 - 12 %, включая на се-
менные и товарные цели. При этом 
увеличили площади под сорговы-
ми культурами, отвели под них по-
рядка 25 % земель.

Рынок семян нашей «экзотики» 
сейчас сформирован, они уходят 
на Алтай, в Беларусь, в Нижегород-
скую, Смоленскую, Брянскую обла-
сти, где развито животноводство. 
К сожалению, в нашей области эти 
культуры практически не пользу-
ются спросом. Если суданскую тра-
ву еще покупают, то сорго-судан-
ковый гибрид, сахарное сорго не 
берут, пока еще не поняли, что по 
питательности оно идет следом за 
кукурузой, потому что в нем мно-
го сахаров. Наши семена покупают 
те, кто знает толк в кормлении жи-
вотных, понимает ценность сорго-
вых культур.

Но тут я должен предостеречь 
от ошибок тех, кто собирается ими 
заниматься. В отличие от кукурузы, 
в силосе которой чем больше спе-
лого зерна, тем лучше, сорго мож-
но силосовать только в  фазе мо-
лочно-восковой спелости зерна, 
не полной, иначе оно, неплющен-
ное, пройдет через желудочно-ки-
шечный тракт коров транзитом.

В 2021 году наши партнеры 
отгрузили партию семян судан-
ской травы в Польшу. Два года на-
зад они отправили несколько пар-
тий семенного материала эспар-
цета в Испанию, Италию, Францию. 
То есть эти семена имеют между-
народные сертификаты. Это и гор-

дость вызывает, и  уверенность 
в  качестве нашей продукции  – 
если за нее неплохо платят, значит, 
она ценится.

На первый взгляд в  семено-
водстве сорго-суданкового гибри-
да ничего сложного нет: подгото-
вил поле, закультивировал, посеял, 
недорогим гербицидом обрабо-
тал, междурядную обработку сде-
лал – и можно ждать урожая. А все 
совсем не так, должны быть агро-
номический опыт и  чутье. Раньше 
оптимального срока на пять дней 
посеял – мало того, что проростки 
могут попасть под заморозки, ко-
торые они не переносят, так еще 
и  злаковые сорняки могут взой-
ти в большом количестве. А опоз-
дал  – приходится заглублять се-
мена, из-за чего посевы бывают 
изреженными.

Ежедневное внимание нуж-
но уделять Навигатору и  во вре-
мя вегетации. Если вдруг прозе-
вал появление тли – нажил голов-
ную боль, бороться с ней очень тя-
жело. На участке гибридизации все 
непросто во время цветения: если 
отцовская линия зацвела, а  мате-
ринская еще не выпустила метел-
ку – будет проблема с опылением, 
а потом и с уборкой, потому что со-
зревание идет неоднородно.

Чтобы получить семена сорго-
суданкового гибрида, обязатель-
на десикация, причем для этого 
нужен именно глифосатсодержа-
щий препарат, который может вы-
сушить не только листья, но и сте-

бель этого растения под 3 м высо-
той. И то, что Торнадо 500 теперь 
нельзя использовать в  качестве 
десиканта, стало для нас большой 
проблемой.

Ну а  для тех, кто выращива-
ет сорговые культуры на зеленый 
корм, на силос, пожалуй, сложного 
ничего нет, если соблюдать техно-
логию: сроками сева уйти от злако-
вых сорняков, против двудольных 
применить гербицид Балерина 
и вовремя скосить. Корма получа-
ются отличные. Осенью 2021 года 
фермер из Ольховатского района, 
посеявший наши сорговые культу-
ры, позвонил мне и поблагодарил 
за то, что впервые в такую жесто-
чайшую засуху он с кормами. Это, 
конечно, самая большая награда 
для семеноводов.

Производство семян  – это 
стратегическое направление, го-
сударству на него надо обращать 
пристальное внимание. Мало вы-
вести сорт или гибрид, надо пере-
дать его в производство, что и мы 
и  делаем, сотрудничая с  селекци-
онерами ФАНЦ Юго-Востока (Са-
ратов), ВНИИМК имени В. С. Пусто-
войта (Краснодар), ФНЦ «Немчи-
новка» (Московская область), ФНЦ 
зернобобовых и крупяных культур 
(Орел) и другими.

ТОВАРНАЯ ПРОДУКЦИЯ
Примерно 25 % посевных пло-

щадей у  нас занимают бобовые 
культуры, в том числе соя – около 
800 га. Когда занялись ею, снача-
ла выращивали три - пять сортов, 
но сейчас будем работать с  ФНЦ 
зернобобовых и  крупяных куль-
тур, остановились на сортах Ме-
зенка и Осмонь, заложим питомни-
ки размножения. Соя в  плане до-
ходности беспроигрышная культу-
ра. Хотя в время засухи урожаи не-
большие, но мы совместно с фир-
мой «Август» в  2021 году нара-
ботали серьезный опыт по борь-
бе с  сорняками  – главными кон-
курентами культуры за влагу, я ду-
маю, это хорошо отразится на 
урожайности.

Что касается гороха, то мы пла-
нируем испытать сорта орловской 
селекции, а  основные площади 
будет занимать датский зелено-
дольный безлисточковый сорт Ма-
драс. По товарному подсолнечнику 
в  этом сезоне будут изменения – 
посеем гибриды подсолнечника 
фирмы «Лимагрейн», устойчивые 
к  трибенурон-метилу, и  приме-
ним для их защиты «августовские» 
гербициды.

О ЗАЩИТЕ РАСТЕНИЙ
У нас нет шаблона в  рабо-

те препаратами, мы сотруднича-
ем с  двумя отечественными про-
изводителями ХСЗР, при этом про-
дукция «Августа» занимает по го-
дам 65  - 70 %. Используем ком-
плексную защиту культур, начи-
ная с протравителей, которые вы-
бираем только после проведе-
ния фитоэкспертизы. Иногда се-
мена одной и той же культуры мо-
жем протравливать двумя разны-
ми препаратами из-за предшест-
венника – учитываем все факто-
ры и  принимаем решение вме-
сте со специалистами компаний, 
в  частности, с  Сергеем Николае-
вичем Хворостяным (прим. ред.: 
глава представительства «Авгу-
ста» в Павловске).

Кстати, хочу отметить, что у нас 
нет специальных протравочных 
машин, лучший вариант для обра-
ботки семян бобовых культур (сои, 
гороха, люпина, бобов кормовых), 
суданской травы и  даже подсол-
нечника, чтобы не травмировать, – 
это бетономешалка, все протрав-
ливаем в ней.

Я не буду перечислять препа-
раты, только «августовских» ис-
пользуем около тридцати наи-
менований, но могу сказать, что 
у  нас всегда есть все необходи-
мое, для самых различных усло-
вий. Я  не приемлю шаблонов, аг-
роном – это творческая личность, 
у  него должен быть простор для 
принятия нужного решения. Не-
редко агрономам приходится эко-
номить в  ущерб культуре, а  мне 
в  этом плане очень повезло: ди-
ректор дает возможность агроно-
мической службе брать на себя 
ответственность за принимаемые 
решения, естественно, после чет-
кого обоснования.

Ни на одной культуре нель-
зя работать по шаблону, и на сое, 
например, тоже. Применяя на ней 
гербициды, надо смотреть на фазу  
развития сорняков, а не культуры. 
Если появилась марь белая – все, 
надо работать, рисковать, иначе 
потом ничего не сделаешь.

С. Н. Хворостяной: В 2021 году 
на сое мы планировали применять 
Корсар Супер, и  работали им, но 
очень мешали дожди, кое-где сор-
няки перерастали, и нам приходи-
лось рисковать, применять повы-
шенные нормы. Поэтому и  Алси-
он пошел в ход, и Корсар, и злаки 
надо было убирать одновременно 
с двудольными сорняками. То есть 
экспериментов ставили много, ис-

«Экзотика» «Нивы»
Примените у себя

Семенные посевы сорго-суданкового гибрида Навигатор

Главный агроном ООО «Нива» Павловского района Воронежской 
области Сергей Анатольевич ГОРЯНИЦЫН связал свою жизнь со 
стратегическим направлением в  растениеводстве  – 
с  семеноводством. Сейчас директор хозяйства Владимир 
Иванович ЛЕБЕДЕВ уже и не представляет, как можно обойтись 
без «экзотики», которую привнес в севооборот С. А. Горяницын, – 
без сорговых культур.

С. А. Горяницын
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пользовали те препараты, которые 
непосредственно нужны были на 
поле.

Сейчас в  хозяйстве много го-
роха, для его защиты мы вместе 
с агрономической службой раз-
работали баковую смесь Герби-
токса с Корсаром, мало кто ее ис-
пользует, а мы получаем хороший 
результат.

Как только появился гербицид 
Бомба для защиты зерновых, мы 
начали применять его одними из 
первых в области и продолжаем – 
продукт реально топовый.

С. А. Горяницын: Может быть, 
я  не использовал бы Бомбу, она 
все-таки дороже Балерины, но ког-
да мы не успеваем вовремя обра-

ботать пшеницу, а фаза уходит, то 
Бомба спасает. И  опять же  – пе-
реросшие сорняки берет, тот же 
подмаренник.

К сожалению, не на все на-
ши культуры зарегистрированы 
препараты. Например, Колосаль 
Про – хороший фунгицид, но на 
ряде наших культур он не раз-
решен. На семенных участках 
того же эспарцета его нель-
зя применять против мучнистой 
росы, и  это осложняет ведение 
семеноводства.

С. Н. Хворостяной: Для нас 
«Нива» за годы совместной ра-
боты стала испытательным поли-
гоном. В 2021 году здесь был за-
ложен большой опыт по приме-

нению инокулянтов, проведен-
ный по инициативе отдела разви-
тия продуктов «Августа» специа-
листами Александром Лыгиным 
и Ринатом Баторшиным. Провести 
испытания гербицидов гораздо 
проще, с протравителями намного 
сложнее, хлопотнее. Наши колле-
ги  изучали совместимость ТМТД 
ВСК на основе тирама с  иноку-
лянтами, поэтому заложили раз-
ные схемы. Опыт получился очень 
интересный: на некоторых делян-
ках, где азотфиксирующие клу-
беньки хорошо работали, даже 
цвет сои отличался.

С. А. Горяницын: На одном из 
вариантов схема так эффективно 
сработала, что пришлось повторять 

десикацию – растения продолжа-
ли оставаться зелеными…

У меня за плечами 37 лет 
практики, и  не было ни одно-
го похожего года. Поэтому агро-
ном – это очень интересная про-
фессия, творческая, если человек 
в нее влюблен, у него все получа-
ется. А  если есть помощь специ-
алистов компаний-поставщиков, 
то результаты еще лучше. Я очень 
ценю наши взаимоотношения 
с  С.  Н. Хворостяным. Он немного 
похож на меня своей энергией, 
настойчивостью: ставит себе цель 
и находит способы ее достижения, 
а потом делится своими наработ-
ками с  клиентами, и  для нас это 
очень важно.

А успехи нашего хозяйства до-
стигаются благодаря слаженной 
работе всего коллектива, высо-
кому профессионализму специа-
листов, управляющих отделений 
и механизаторов. Нам многое по 
плечу!

Записала Людмила МАКАРОВА
Фото С. Хворостяного 

и А. Батурина

В течение долгих лет до опреде-
ленного момента Е. А. Ануфриев ра-
ботал в Черноярском районе, выра-
щивал лук, томат, перец, баклажан 
и другие овощи. Несколько лет на-
зад переехал в Приволжский рай-
он и  переключился на производ-
ство раннего картофеля и огурца.

КАРТОФЕЛЬ
Ранний картофель занимает 

площадь 30 - 40 га. Возделывание 
и реализация урожая этой культуры 
в  местных условиях – дело непро-
стое. Картофель выкапывают в про-
межутке между 10 июня и 1 июля, 
и в итоге на прилавках он конкури-
рует с  азербайджанской и  египет-
ской продукцией. В зависимости от 
конъюнктуры рынка можно или за-
работать, или проиграть.

В прошлом сезоне в  хозяйстве 
Е. А. Ануфриева провели сравнитель-
ные испытания трех систем защиты 
картофеля от разных отечественных 
производителей, в том числе от ком-
пании «Август». Каждый вариант ис-
пытывали на делянке в 2 га. В итоге 
«августовский» участок выделился 
среди остальных чистотой посадок, 
количеством и  качеством урожая. 
Поэтому в сезоне-2022 Е. А. Ануфри-
ев перешел на использование пре-
паратов «Августа» уже в производ-
ственных масштабах.

В систему защиты входят: про-
травитель Идикум в  норме расхо-
да 1 л/т; гербициды Лазурит Ультра, 
1 л/га, Лазурит Супер, 0,4 л/га, Эску-
до, 0,02 кг/га; фунгициды Бенорад, 
3 кг/га, Инсайд, 0,8 л/га, Метаксил, 
2,5 кг/га, Раёк, 0,3 л/га и  инсекти-
цид Борей Нео, 0,2 л/га.

ОГУРЕЦ
Сбыт урожая этой культуры на-

лажен: фермер работает по конт-
ракту с  консервными заводами, 
выпускающими овощные консер-
вы под брендами «Дядя Ваня» 
и «Скатерть-самобранка».

При выборе сортов и  гибридов 
огурца первостепенное значение 
имеют требования, предъявляемые 
к  продукции для консервирования. 
В 2021 году фермерское хозяйство 
Е. А. Ануфриева выращивало гол-
ландские гибриды Лист F1 и  Са-
унд F1 на площади 16 га. Это ран-
неспелые огурцы, в условиях Астра-
ханской области от посева до пер-
вого сбора им нужно всего 35 - 40 
дней. Плоды – мелкие корнишоны 
с плотной мякотью хорошего слад-
кого вкуса. Внутри они не становят-
ся пустыми, то есть подходят и для 
салата, и для переработки. Консерв-
ный завод принимает зеленцы раз-
личных категорий: длиной 6, 9 или 
12 см; чем мельче, тем выше цена.

Перед посевом нарезают меж-
дурядья, в которые укладывают ка-
пельную трубку. «Огурцу нравится, 
когда условия максимально похо-
жи на природные,  – считает Евге-
ний Александрович. – То есть у нас 
он лучше всего чувствует себя не 
на грядках, а на ровном поле. Фре-
зеровать почву под эту культу-
ру нельзя, так как фреза наруша-
ет микрокапилляры внутри зем-
ли, растение оказывается в  «поду-
шке» и потом долго болеет, не мо-
жет адаптироваться».

Посев проводят вручную, в день 
удается засеять по 5 га. Хорошая се-
ялка бы не помешала, но покуп-
ку откладывают по экономическим 
соображениям.

Огурец – культура очень каприз-
ная, требующая постоянного поли-
ва и подкормок в «каплю». Все рас-
четы по поливу и питанию растений 
Евгений Александрович делает сам 
на основе агрохимических анали-
зов почвы.

Защита огурца – тоже дело тон-
кое. В  числе других фермер ис-
пользует и «августовскую» продук-
цию. Почему выбирает ее? «На-
дежный производитель, рабочие 
препараты. И  самое ценное в  лю-
бой компании – это люди, которые 
в ней трудятся. Александр Викторо-
вич Абакумов, который представ-
ляет «Август» в Астрахани, и вся его 
команда – люди очень добрые, а от 
добра добро родится. Так что по-
желание к компании у меня только 
одно – расширять ассортимент, раз-
виваться, не стоять на месте», – рас-
сказывает Ануфриев.

Урожай убирают вручную и еже-
дневно. Тот факт, что сбор огурца не 
требует от сборщиков особых на-
выков, стал в свое время одним из 
аргументов, послужившим в пользу 
выбора именно этой культуры. Здесь 
на полях работают исключительно 
местные люди – фермер, в отличие 
от большинства коллег-овощеводов, 
в  2021 году ни одного иностранца 
не привлекал. Производительность 
труда у  своих рабочих примерно 
в три раза ниже, чем у более моло-
дых и активных приезжих, но Евге-
ния Александровича это не останав-
ливает. «Если подходить к сельскому 
хозяйству как к образу жизни, то ра-
ботать с  местными людьми просто 
необходимо, – объясняет он. – Когда 
они заняты, получают деньги за ра-
боту, то начинают тратить их в сво-
ем же селе. Смотришь – в деревнях 
начинает что-то меняться к лучшему, 
расширяется сфера местных услуг. 

Хотя, чтобы удержать людей, нужно 
занимать их чем-то не только сезон-
но, но и круглый год».

ФРАНЦУЗСКИЙ ПОДХОД
Производство огурца обходит-

ся недешево – в  2021 году себе-
стоимость 1 кг составляла пример-
но 27 руб. Один только сбор вме-
сте с  доставкой на переработку 
стоил в среднем 17 руб. за 1 кг. Но 
при закупочной цене завода 45 - 
47 руб/кг экономика складывает-
ся неплохо.

«Всего у меня 16 га огурца. Со-
бираю с каждого гектара по 40 - 50 т 
плодов, – констатирует Е. А. Ануф-
риев. – Без напряжения и космиче-
ских технологий. Как только такой 
результат достигнут, бросаю поле, 
не вижу смысла дальше поливать, 
кормить и лечить огурец. Не борюсь 
за дополнительный урожай, потому 
что зачем мне больше? Главное, что-
бы было достаточно.

Конечно, если посмотреть на 
мое поле с  точки зрения европей-
ца, то продуктивность могла быть 
и  выше. В  Германии средняя уро-
жайность огурца составляет 120 т/га. 
Европейская система ведения сель-
ского хозяйства дотошная, направ-
лена на то, чтобы с каждого квадрат-
ного метра «вытащить» максималь-
ную прибыль. Европейцы помеша-
ны на идее, что каждая молекула 
должна приносить пользу. Но в Рос-
сии такая система работает плохо.

Однажды я  встречался с  нем-
цами, которые в  свое время меня 
подтолкнули к  выращиванию огур-
цов. Один из них сказал: «Понима-
ешь, ты русский человек, поэтому не 
сможешь и  не захочешь работать 
по-немецки. Вести дела как амери-
канец тоже не получится, потому что 
для этого нужен азарт, дух сопер-
ничества, а у вас он совсем не рас-
пространен. Так что сажай огурец 
как француз: увеличь густоту посе-
ва, наладь ежедневный сбор, согла-
сись с  определенным количеством 
заработанного». Я  последовал это-
му совету и получаю урожай, как во 
Франции – там тоже поднимают по 
40 - 50 т/га. Доволен результатами, 
и мои люди тоже довольны».

ПЛАНЫ
В окрестных деревнях прожи-

вает много пожилых людей, кото-
рым возраст уже не позволяет ра-
ботать в  поле. Евгений Алексан-
дрович собирается со временем 
предложить местным пенсионе-
рам посильное участие в  произ-

водстве. Можно выдавать им семе-
на огурца, а  потом забирать уро-
жай, запустив в  действие калиб-
ровочный станок. Ведь населен-
ные пункты многолюдные, по 4  - 
5 тыс. человек, и, если каждый же-
лающий начнет ежедневно прино-
сить по два ведра огурцов, полу-
чится весомая прибавка к урожаю 
с фермерского поля и увеличение 
поставок.

Что касается перспективных 
планов, то огурец в них не обязате-
лен – это может быть чеснок, клуб-
ника или что-то другое: ведь куль-
тура потребления постоянно меня-
ется, и в любом случае Е. А. Ануф-
риев сможет вырастить что угодно. 
Главное, что он продолжает рабо-
тать на земле. «Здесь ты сам себе 
сценарист, режиссер, а если молод, 
то еще и  артист. Производство  – 
дело творческое, а  мы, люди, так 
устроены, что творчество достав-
ляет удовольствие. Важно еще и то, 
что занимаешься делом не в оди-
ночку, вовлекаешь в  него людей, 
а  значит  – можешь прикоснуться 
к судьбе каждого хотя бы на вре-
мя. Это меня и удерживает в аграр-
ном бизнесе».

«Август» предлагает для защи-
ты огурца фунгициды Метаксил, 
Ордан, Ордан МЦ, Интрада; инсек-
тициды Танрек, Стилет и Матрин-
Био. До посева против всех видов 
сорняков можно использовать гер-
бицид Торнадо 500 или 540.

Елена ПОПЛЕВА
Фото автора

Производство – дело творческое
Практический опыт

Потомственный земледелец. 
Его отец, Александр Дмитрие-
вич Ануфриев, 30 лет прора-
ботал председателем колхоза 
«Красное знамя» в Чернояр-
ском районе Астраханской 
области. Евгений Александ-
рович закончил агрономи-
ческий факультет Волгоград-
ского СХИ (ныне ГАУ). В 2001 
году он зарегистрировал свое 
предприятие и  возглавляет 
его по сей день.

Фермер Е. А. Ануфриев

Контактная информация

Сергей Анатольевич 
ГОРЯНИЦЫН
Моб. тел.: (919) 243-77-15

Глава КФХ Евгений Александрович АНУФРИЕВ много лет 
выращивает овощи на астраханской земле. Достигать 
успеха в  этом сложном деле ему помогают талант, 
профессиональные знания, умение нестандартно мыслить 
и большой практический опыт.

Контактная информация

Евгений Александрович 
АНУФРИЕВ
Моб. тел.: (902) 117-09-16
Александр Викторович 
АБАКУМОВ
Моб. тел.: (927) 568-11-34

Е. А. Ануфриев на своем огуречном поле
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АУДИТОРИЯ 
В «ТИМИРЯЗЕВКЕ»

Компания «Август» откры-
ла на кафедре защиты растений 
РГАУ - МСХА имени К. А. Тимиря-
зева учебную аудиторию площа-
дью 68 м2 на 30 мест, оснащенную 
самым современным оборудова-
нием. В ней будут обучаться сту-
денты, специализирующиеся по 
направлениям: «агрономия», «са-
доводство», «агрохимия и  агро-
почвоведение».

Аудитория оформлена в  соот-
ветствии со специальным дизайн-
проектом с  использованием фир-
менного стиля «Августа». Повысить 
качество учебного процесса в ней 
помогает проекционное оборудо-
вание, система управления звуком, 
поворотная управляемая камера 
Full HD, компьютер и звуковые ко-
лонки. Новая техника позволит ве-
сти трансляцию лекций студентам, 
находящимся на дистанционном 
обучении и проводить интерактив-
ные занятия, предусматривающие 
также подключение специалистов 
«Августа» и сотрудников аграрных 
предприятий компании.

«Агроном  – важная и  ответ-
ственная профессия. Если вопрос 
защиты посевов будет упущен на 
полдня или даже на час, вся пре-
дыдущая работа по выращива-
нию урожая может оказаться на-
прасной. Мы делаем все, чтобы 
наши выпускники как специали-
сты отвечали самым высоким тре-
бованиям, которые предъявляет 
жизнь – как в науке, так и на прак-
тике. Очень радует, что с  наши-
ми коллегами из компании «Ав-
густ» мы нашли полное взаимопо-
нимание и  продолжаем наращи-
вать сотрудничество»,  – отметил 
на торжественном открытии рек-
тор РГАУ - МСХА имени К. А. Тими-
рязева Владимир Трухачев.

В аудитории появились но-
вые эргономичные столы и стулья 
для студентов, трибуна препода-
вателя, магнитно-маркерная дос-
ка. Для хранения учебных энто-
мологических коллекций и образ-

цов с типами повреждений сель-
скохозяйственных растений вре-
дителями установлены пять но-
вых шкафов, выполненных по ин-
дивидуальному проекту. Также из-
готовлены четыре стенда с  учеб-
ной информацией об основных 
болезнях, вредителях и сорняках, 
встречающихся на сельхозкульту-
рах (при подготовке использова-
лись оригинальные фотографии 
из архива «Августа»).

«Нашему сотрудничеству с ком-
панией «Август» уже много лет, за 
это время совместными усилия-
ми было сделано многое. Сегодня 
мы открываем новую прекрасно 
оборудованную аудиторию, пода-
ренную нам «августовцами». Сту-
денты получают дополнительную 
возможность приобретать знания 
в  комфортной образовательной 
среде. Но не менее важным для 
нас является то, что технологи «Ав-
густа» на регулярной основе де-
лятся с нашими студентами самы-
ми передовыми решениями и раз-
работками в области защиты рас-
тений. Мы надеемся, что благода-
ря этой аудитории живое общение 
со специалистами компании и об-
мен опытом будут происходить 
еще чаще», – рассказал заведую-
щий кафедрой защиты растений 
Февзи Джалилов.

«Сегодня сельскому хозяйст-
ву как никогда нужны всесторон-
не подготовленные кадры, пони-
мающие все изменения, которые 
происходят в  отрасли. Это касает-
ся развития цифровизации, совре-
менных технологий, новых подхо-
дов в  производстве сельскохозяй-
ственных культур. Мы вместе соз-
даем наилучшие условия, способ-
ствующие более эффективному 
освоению студентами специаль-
ностей, необходимых в  аграрном 
секторе нашей страны», – подчерк-
нул заместитель генерального ди-
ректора «Августа» и  исполнитель-
ный директор РСП ХСЗР Владимир 
Алгинин.

По его словам, в  течение пос-
ледних десяти лет объем приме-
нения химических средств защи-
ты растений в России вырос в три 

раза, причем на долю отечествен-
ных производителей приходится 
уже более его половины. Впереди 
стоят амбициозные задачи по вы-
воду российского производства 
ХСЗР на новый уровень и  разра-
ботке инновационных препаратов 
для земледельцев, так что «Август» 
сегодня искренне заинтересован 
в привлечении специалистов высо-
чайшего класса.

Программа сотрудничества пред-
усматривает проведение компани-
ей «Август» в новой аудитории «Ти-
мирязевки» агрономических уни-
версиад для студентов второго 
и  третьего курсов. Их победите-
лям будут выплачиваться именные 
стипендии.

КАБИНЕТ ХИМИИ 
В БЕЛАРУСИ 

В Свислочской средней шко-
ле имени А. Г. Четверикова Мин-
ской области Беларуси был тор-
жественно открыт кабинет химии, 
оборудованный заводом «Август-
Бел».

Класс на 30 мест площадью бо-
лее 73 м2 вместе с  лаборантской 
комнатой оснастили проекцион-
ной техникой, компьютером и зву-
ковыми колонками. Как и аудито-
рия в «Тимирязевке», учебное по-
мещение было переоборудовано 
по дизайн-проекту с  элементами 
фирменного стиля компании. 

«Огромное спасибо коллекти-
ву и руководству завода «Август-
Бел»! Благодаря вашей помощи 

учащиеся смогут в  полной мере 
и на высоком уровне овладевать 
химией, а  в  дальнейшем полу-
чить востребованные и  высоко-
оплачиваемые профессии в  хи-
мической отрасли. Вы не толь-
ко подарили материальные цен-
ности, но и  создали условия для 
интеллектуального роста наших 
ребят. Ваша отзывчивость и  по-
стоянная забота о  благополучии 
школьников вызывают огромное 
уважение у  всех учащихся, учи-
телей и  жителей поселка Свис-
лочь»,  – поблагодарила «авгус-
товцев» директор школы Татья-
на Архипова.

«Нас охватывает гордость и ра-
дость за то, что можем что-то сде-
лать для вас, чтобы вы жили, учи-

лись на белорусской земле и про-
должали наши дела. Ведь несмот-
ря ни на какие трудности, жизнь 
продолжается. И  мы будем ста-
раться сделать ее лучше, инте-
реснее, богаче. Думаю, кабинет хи-
мии – это не последнее, что наша 
компания улучшит в  вашей шко-
ле. Например, мы также хотим об-
устроить спортзал, чтобы завтраш-
ние хозяева страны росли не толь-
ко умными, но и здоровыми, креп-
кими, сильными», – рассказал ди-
ректор завода «Август-Бел» Евге-
ний Плотиннов.

По материалам 
пресс-службы «Августа»

и Анны ТРУБЧИК
Фото из архива «Августа»
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